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РАБОТНИКИ СЕЛЬ
СКОГО ХОЗЯЙСТВА! 
НАСТОЙЧИВО БОРИ
ТЕСЬ ЗА ОСУЩЕСТВ
ЛЕНИЕ РЕШЕНИЙ 
XXV СЪЕЗДА КПСС, 
ДОБИВАЙТЕСЬ ПО
ВЫШЕНИЯ ЭФФЕК
ТИВНОСТИ СЕЛЬ- 
СКОХОЗЯЙ СТ В Е Н- 
НОГО ПРОИЗВОДСТ
ВА! ЛУЧШЕ ИСПОЛЬ
ЗУЙТЕ ЗЕМЛЮ, ТЕХ
НИКУ, УДОБРЕНИЯ, 
ВСЕ МАТЕРИАЛЬНЫЕ 
РЕСУРСЫ!

(Иэ Призывов ЦК КПСС 
к 59-й годовщине Великого 
Октября).

JB А. X  Т  Л. 
С Е  Л  А.

Труженики нашей обла
сти, как и весь советский 
народ, живут и работают в 
эти предоктябрьские дни 
под впечатлением решений 
Пленума ЦК КПСС и мате
риалов сессии Верховного 
Совета СССР. В яркой, глу
боко содержательной речи 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС л. и. Брежнева на 
Пленуме дана положитель
ная оценка итогов первых 
девяти месяцев новой пяти
летки, указаны пути даль
нейшего ' подъема народного 
хозяйства страны.

Говоря о развитии сель
ского хозяйства, Л. И. Бреж
нев высоко оценил достиже
ния хлеборобов Российской 
Федерации, Казахстана, Ук
раины и других союзных 
республик, ряда краев и об
ластей. Главное теперь— за
крепить и развить успехи в 
производстве зерна. «Для 
этого,—отметил Л. И. Бреж
нев,—надо всемерно подни
мать культуру земледелия: 
улучшать структуру посев
ных площадей, энергичнее 
бороться за повышение j’po- 
жайности, больше сеять 
озимых...

Разумеется, потребности 
страны не ограничиваются 
зерном. Необходимо и даль
ше наращивать производст
во хлопка, льна, сахарной 
свеклы, подсо!лнечника, ово
щей, фруктов и другой про
дукции земледелия. И что 
особенно важно — надо 
больше, значительно больше 
производить продуктов жи
вотноводства, быстрее. пре
одолеть трудности в снабже
нии населения мясными и 
молочными продуктами».

Для решения этих задач в 
нашей области есть все 
предпосылки. Скоту обеспе
чена сытная зимовка. На ко
рову заготовлено по 5,3 тон
ны сена и сенажа, свыше 10 
тонн силоса и 450 килограм
мов витаминной травяной 
муки. Колхозы и совхозы 
засыпали необходимое коли
чество семенного зерна. В 
области несколько увеличе
ны посевы озимой ржи.

В первом году десятой пя
тилетки многие земледель
цы и животноводы области 
добились отличных ре
зультатов. По 16,4 центнера 
зерна с каждого гектара 
собрали хлеборобы Перво
майского района. Областью 
успешно выполнены годовой 
плав закупок картофеля, 
девятимесячные планы за
купок мяса и молока. Во 
всех районах известны до
стижения доярки Героя Со
циалистического Труда С. И. 
Соколовой, скотника В. М. 
Гадюка, механизированного 
отряда М. И. Макарова и 
многих других, которые до
биваются самых высоких 
результатов. Широко ис
пользуя их опыт, партийные 
организации, руководители 
и специалисты хозяйств 
должны так организовать 
дело на всех участках сель-

скохозяй(?гвенного произ
водства, чтобы безусловно 
выпол1Н1ить обязательства, 
принятые в начале октября 
текущего года на областном 
собрании партийно-хозяй
ственного актива. ,

Первые шаги на этом пути 
сделаны. В октябре стабили
зировались надои, сейчас 
животноводы получают от 
коровы на 0,3—0,4 кило
грамма молока больше, чем 
в ноябре прошлого года. 
Пример подают животново
ды Первомайского и Зырян
ского районов. Однако в об
ласти пока ве ликвидирова
но допущенное в прошлую 
зимовку отставание по про
изводству молока, не восста
новлено поголовье свиней.

В создавшейся обстановке 
партийным, советским, сель
скохозяйственным органам, 
руководителям совхозов и 
колхозов следует принять 
меры к тому, чтобы па каж
дой ферме, в каждом хозяй
стве в эти дни была развер
нута действенная борьба за 
рост поголовья II продуктив
ности скота. Это означает: 
создание животноводам нор
мальных производственных 
и бытовых условий, широкое 
внедрение опыта новаторов, 
применение бригадного хоз
расчета, улучшение воспро
изводства стада, бесперебой
ное снабжение ферм корма
ми, строгое соблюдение кор
мовых рационов.

Решающую роль должны 
сыграть кормоцехи, способ
ные превращать солому п 
высококалорийный корм. К 
сожалению, из 77 имеющих
ся в области кормоцехов 
действуют единицы. Непло
хая обеспеченность грубыми 
и сочными кормами вовсе нс 
означает, что из рациона 
животных можно исключить 
солому, как полагают неко
торые руководители. Поэто
му важно в ближайшие дни 
пустить в ход все кормоце
хи. В их монтаже и наладке 
хозяйствам обязаны оказать 
помощь предприятия объе
динения Сельхозтехника. _

Вся организаторская, мас
сово-политическая работа на 
фермах в эти дни должн.г 
быть направлена на то, что
бы вчерашний рубеж пере
довика сегодня стал дости
жением коллектива. Об этом 
обязаны позаботиться аги
таторы, политинформаторы. 
Борьба за эффективность, 
качество труда, широко ор
ганизованное социалистиче
ское соревнование помогут 
выполнить высокие обяза
тельства, принятые област
ным собранием партийно
хозяйственного актива, — 
произвести за зимний пери
од 1976—1977 года мяса на 20, 
а молока — на 10 процентов 
больше, чем в минувшую 
зимовку.

Под особый контроль пар
тийных организаций долж
но быть взято качество про
дукции животноводства, по
вышение товарности молока 
за счет сокращения внутри-

хюзяиственных расходов, 
широкого применения сухо
го и жидкого заменителя.

Один из главных путей 
повышения качества — рост 
квалификации тружеников 
села, систематическая эко
номическая учеба. Нынче 
из числа сельских жителей 
необходимо подготовить 
2.500 механизаторов. 2.000 
трактористов, 1.500 работни
ков животноводства должны 
повысить квалификацию. 
Однако в ряде районов к 
подготовке и переподготовке 
кадров еще не приступали.

Нынешней весной земле
дельцы области начали со
ревнование под девизом 
«Каждому полю — Знак ка
чества». Это движение — 
путь к высокой культуре 
земледелия. И потому в него 
должны быть вовлечены 
все, от кого зависит уро
жайность поля, в том числе 
рабочие предприятий Сель
хозтехники, мелиораторы; 
Сейчас под знаком вы
сокого качества поля дол
жно идти соревнование 
па ремонте техники, под
готовке семян, доведении 
их до посевных стандартов, 
вывозке на поля органиче
ских удобрений. Эго хорошо 
понимают в Томском райо
не, где традицией стало ста
вить комбайны на линейку 
готовности в четвертом 
квартале, в Первомайском, 
где обеспечили себя высоко
качественными семенами и 
имеют их страховой запас, 
в Асиновском, где план чет
вертого квартала по вывоз
ке органических удобрений 
выполнен на 35 процентов.

Однако в целом по области 
комбайны ремонтируются 
медленно, на поля вывезена 
лишь шестая часть запла
нированного на четвертый 
квартал количества органи
ческих удобрений. Невелмк 
пока вклад предприятий 
Сельхозтехники. А до перво
го января по области нужно 
вывезти не менее миллиона 
тонн органических удобре
ний на 'ПОЛЯ.

Много некондиционных 
семян в хозяйствах Криво- 
шеинского. Томского, i Зы
рянского, Чаинского райо
нов. Подработка их органи
зована неудовлетворитель- • 
но. Кое-где забыли, что доб- ■ 
ротные семена — основа 
выполнения высоких обяза
тельств, принятых па 1977 
год, получить стопудовый 
урожай зерна с каждого гек
тара, расширить посевы зер
новых, особенно озимой 
ржи, увеличить продажу го
сударству продуктов расте
ниеводства и животноводст
ва.

В Призывах ЦК КПСС к 
59-й годовщине Великого 
Октября говорится: «КОЛ
ХОЗНИКИ И РАБОТНИКИ 
СОВХОЗОВ! ЛУЧШЕ ИС
ПОЛЬЗУЙТЕ ИМЕЮЩИЕ
СЯ РЕЗЕРВЫ ДЛЯ ВЫ
ПОЛНЕНИЯ ПЛАНОВ И 
СОЦИАЛИ С Т И Ч Е С 1 С И Х  
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ПО ПРО
ИЗВОДСТВУ И ПРОДАЖЕ 
ГОСУДАРСТВУ ПРОДУК
ТОВ ЗЕМЛЕДЕЛИЯ И Ж И
ВОТНОВОДСТВА! БОРИ
ТЕСЬ ЗА УСПЕШНОЕ ПРО
ВЕДЕНИЕ ЗИМОВКИ СКО
ТА, З А К Л А Д Ы В А Й Т Е  
ПРОЧНУЮ ОСНОВУ ВЫ
СОКОГО УРОЖАЯ БУДУ
ЩЕГО ГОДА!».

Нет сомнения в том, что 
каждый механизатор, каж
дый животновод, каждый 
специалист сельского хозяй- , 
ства ударным трудом обес
печит высокую эффектив
ность производства, внесет 
свой вклад в претворение 
решений XXV съезда КПСС.
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КОМПЛЕКС СЕЛЬХОЗРАБОТ: I НОЯБРЯ:
ф  Областное соревнование 

за успешное проведение зим
него комплекса сельскохозяй
ственных работ приносит жи
вотноводам неплохие резуль
таты. В первый день ноября 
получено на 379 центнеров 
молока больше, чем 1 ноября 
минувшего года. Суточные на- 
дри на корову превышают 
прошлогодний уровень на 0,4 
килограмма. Особенно высо
ких результатов добиваются 
доярки и скотники Чаинского, 
Первомайского, Кривошеи ч- 
ского. Зырянского районов, 
где прибавка вдвое выше 
среднеобластной. Стабилизи
ровались надои в* Томском 
районе, здесь от коровы по
лучают по 5' килограммов мо
лока в ^утки —  самый высо
кий показатель в области. 
Лишь в двух районах —  Верх- 
неиетско.м и Кожевниковском

I

—  надои ниже прошлогод
них, причем они продолжают 
падать.

ф  В. области все еще не до
стигнут прошлогодний уровень 
поголовья свиней. В ряде 
районов принимают мало мео 
для -увеличения приплода. За
дание последних четырех ме
сяцев года выполнено на 41.3 
процента. Лишь в трех райо
нах —- Кожевниковском, Том
ском и Чаинском дела обстоят 
более благополучно (64— 58 
процентов). Особенно’* отста
ют в Асиновском' и Кривоше- 
инском районах.

ф За три последних дня на 
поля вывезено около 19 тысяч 
тонн. минеральных удобрений, 
а всего с начала четвертого 
квартала —  175 тысяч тонн.
Чтобы выполнить задание 
квартала за дв*а оставшихся 
месяца, нужно вывезти еще

825 тысяч тонн. В графике 
идут Асиновский, Колпашев- 
ский и Парабельский районы. 
Отстают бакчарские, кожев- 
никовские, кривошеи'нские, 
молчановские, первомайские 
и тегульдетские земледельцы. 
Невелик вклад предприятий 
Сельхозтехники: из 500 тысяч 
тонн вывезено всего 82 тысячи 
тонн.

Ф  В ка-нун Великого Октяб
ря рапортовали о досрочном 
выполнении квартального пла
на ремонта комбайнов меха
низаторы Колпашевского рай
она. На 50 процентов выпол
нили план в Парабельском, ча 
32 процента —  в Томском рай
оне. Всего три комбайна 
поставили на линейку готовно
сти асиновские механизаторы, 
четыре —  кожевниковские. 
По области план четвертого 
квартала выполнен • на 16,7 
процента.

ХРОНИКА

СОРЕВНОВАНИЯ НАВСТРЕЧУ ОКТЯБРЮ
в речи Генерального се

кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на октябрьско.м 
Пленуме ЦК КПСС, в докла
де заместителя Председате
ля Совета Министров СССР 
Н. К. Байбакова на пятой 
сессии Верховного Совета 
СССР немало места отводит
ся мелиорации земель.

' И это не случайно, так 
как дальнейшее раз- 
в-итие полеводства и 
животноводства, повы
шение продуктивности 
земля во многом зави
сит от мелиорации.
На эти цели в десятой 
пятилетке выделяются 
огромные средства — 
свыше 40 миллиардов

ть!сяч рублей. Значительные 
площади ранее непригодных 
земель переданы для ис
пользования колхозам «Си
биряк», и.менй Виктора Кин
гисеппа, имени Кирова, от
воевано у пой.чы реки Кии 
более 450 гектаров для кол
хоза имени X X II съезда

СОВМЕСТНЫМИ
У С И Л И Я М И

ти'ве выросли хорошие ме
ханизаторы. В их числе 
В. Д. Бажов, А. И. Черны
шов, В. Г. Русских и десятки
других. I

Но мне кажется, что дело 
подъема сельского хозяй
ства должно решаться сов
местными усилиями тех, кто 

пробуждает к жиз
ни малопригодные, 
бросовые и ранее не- 
испольэовавшиеся зем
ли, и тех, кто возделы
вает на них плоды. 
Потому ЧТО; как спра
ведливо сказал в сво
ем выступлении на 
Пленуме ЦК КПСС 
Леонид Ильич Бреж
нев, «...выделяя на 

мелиорацию огро иные сред
ства, государство вправе 
ждать, что с орошаемых и

рублей. Это столько, сколько КПСС, на которых заканчи- 
было освоено за две преды- вается строительство поль- 
дущие пятилетки, вместе дерной системы.
взятые. 13 будуще.м году объе.м ра- осушенных земель будет по

лучен соответствующий
прирост продукции, что бу-

В этом году коллективу бот по осушению, орошению 
нашей передвижной механи- и другим видам мелиора- 
эированной колонны пред- земель возрастет,^ пред
с т о и т  о с в о и т ь  

ЦИ.И з е м е л ь  

р а й о н е  п о ч т и

на мелиора- стоит освоить еще оольше
средств на эти цели. Уве- 

в Зырянском рен, что со своим делом, мы 
миллион 400 справимся. В наше.м коллек-

дет улучшено ее качество» 
А. КОРНЕЕВ, 

бульдозерист Зырянской 
ПМК-4.

------ П ЛЮ С
ЭНТУЗИАЗМ

Есть одно неписаное правило в нашей бригаде — каж
дый возводимый объект считать главным, очень нужным 
Томску. Оно, в общем-то, так и есть: строили силовую
подстанцию — без нее не оживет пятая очередь троллей
буса; перешли на насосную станцию горводопровода — 
это тоже рабочее сердце водоснабжения; сейчас- строим 
новый гормолоавод — о значимости этого об-ьекта и го
ворить не стоит.

Да и не только наша бригада — все строители участву
ют в очень важном деле; создают города и поселки, пре
ображают родной край. ^

Все для человека. Эта главная мысль, прозвучавшая в 
материалах октябрьского Пленума ЦК КПСС и пятой 
сессии Верховного Совета СССР девятого созыва, не про
сто* девиз — а весь смысл нашей работы, нашей жизни.

Бригада, которой руководит Л. П. Барышников, молода. 
Средний возраст 26 лет. И если я скажу, что у нас один 
за всех и все за одного, то не для красного словца. Кол
лектив силен дружбой. За два года совместной работы 
мы смогли понять и оценить друг друга. И именно эта 
рабочая дружба заставила меня полюбить профессию 
строителя, наполнила ее особым человеческим смыслом.

Не все из нас, так сказать, профессионалы. В брига
де работают парни и от станка, и от плуга. Например, 
Алексей Алифанов до стройки был электриком н̂ а заво
де резиновой обуви. Владимир Аличик — тоже бывший 
заводчанин. Алексей Зажеко — из механизаторов. Все 
они сменили профессию и быстро овладели строительны
ми специальностями. Даже самое сложное дело ка
менную кладку новички ведут в высоком стиле.

Когда работа спорится, отрадно наблюдать за 
друзьями по бригаде. Вырастают стены зданий'прямо на 
гла^х, и каждый мастерски уложенный кирпич это

= ни

= на

Николай Васильевич Та- 
лапин изготавливает детали 
для ремонта автотранспорта 
в объединении Союзтомск- 
мелиорация. Передовой ра
бочий владеет тремя спе
циальностями — шли
фовщика, расточника и сле
саря-инструментальщика.

Знание эти;х профессий 
помогает ему успешно тру
диться.

Фото Е. Лисицьгаа.

О б я з а т е л ь с т в а  п е р е с м о т р е л и
-Рабочие ремонтных ма- 

стерск.их совхоза имени 
50-летия СССР Томского 
района отвечают на вы
ступление Лернида Ильича 
Брежнева на октябрьском 
Пленуме ЦК КПСС и реше
ния пятой сессии Верховно
го Совета СССР новым раз
махом социалистического 
соревнования'. Они пересмот
рели ранее принятые обяза

тельства и решили закон
чить ремонт всех 37 комбай
нов не к пятому декабря, а 
к двадцать пятому ноября.

■уже приведены в рабочее 
состояние тринадцать убо
рочных машин, на выходе 
из мастерских еще четыре. 
Лучшее звено ремонтников 
возглавляет Григорий Дмит
риевич Петров. Вместе с мо

лодыми рабоч1ими Алексеем 
Овчинниковым и Владими
ром Тюменцевым он приво
дит в порядок пятый зер
новой комбайн.

На площадках для хране
ния техники в состоянии 
полной готовности к поле
вым работам находятся все 
сеялки,, плуги, культиватооы.

Н. БОРИСОВ.

ЧТОБЫ ЗЕМЛЯ 
СТАЛА ЩЕДРЕЕ

Мушки-нское месторожде
ние торфа в Чаинском рай
оне хранит в себе запасы 
органических удобрений на 
несколько десятков лет. Из 
года в год наши механизато
ры используют богатства 
природной кладовой, ста
раясь сделать каждый гек
тар плодородней.

Ньшче,. как только закон
чилась уборочная страда, 
наш отряд приступил к до
быче торфа и вывозке его на 
совхозные поля. Под урожай 
будущего года нужно вывез
ти 60 тысяч тонн ■— выпол
нить 80 процентов районного 
задакия.

Земледельцы делают нема
ло, чтобы увеличить в 1977 
году производство зерна. Мы 
также постараемся внести 
свой весомый вклад. Пото
му начали соревнование под 
девизом: «Каждому полю — 
Знак качества». Это наш от
вет на решения октябрьско
го Пленума ЦК КПСС и сес
сии Верховного Совета 
СССР.

Сейчас в отряде исполь
зуются семь самосвалов, два 
погрузчика. Пока снег не

твои конкретный вклад'в большое общее дело. А  когда 
объент закончен, мне всегда вспоминаются слова из пес
ни: «Мы строим город — город строит нас». Огромный 
смысл в этой фразе. ]^дь создаем мы не пхюсто матери
альные ценности, исподволь в дружном коллективе в 
процессе труда создается и человек новой коммунистиче
ской формации.

Выступая на октябрьском Пленуме ЦК КПСС, Л. И.
Брежнев большое внймание удел.ил проблеме ^капиталь
ного строительства. Он назвал ее центральной , прооле- 

= мой, которая выдвинута на первый план всем ходом 
развития народного- хозяйства. Говоря о задачах на пя
тилетку, Генеральный секретарь подчеркнул; «В план 
включен огромный объем работ. При этом темпы ввода 
основных фондов превышают темпы роста капитальных 
вложений».

Сложная задача. Партия призывает нас снизить объем 
незавершенного строительства, сократить сроки и стои
мость строительно-монтажных работ, быстрее реконст
руировать действующие мощности.

Мы создатели объектов промышленного назначения, 
должны приложить максимум энергии для _быстреишеи и 
в то же время качественной сдачи этих ооъектов. Воз
можно это только при постоянном росте эффективности 
производства, при повьипении производительности труда 
на каждом рабочем месте.

I Наша бригада поцимает ту особую ответственн^ть, ко- 
I торую возлагает на нас партия. И мы не подведем.
= За этот год мы достигли высоких показателей на кир- 
I личной кладке. Вместо 1,4 кубометра по плану каждый 
I выкладывает в смену по 1,9 кубометра. Это позволило 
= нам месячные задания выполнять минимум на 150 про- 
= центов. Благодаря высокой производительности труда 
I  бригада к празднику Великого Октября завершила го- 
= довую пpoгpaммy^
= Сейчас мы работаем на строительстве гормолзавода.
Ё Это сдаточный объект будущего года. Наши кирпичи уже 
Ё прочно ложатся в фундамент второго года пятилетки.
I А. БЕРЕЗОВСКИЙ,
I каменщик СУ-4 треста Томскпромстрой.
niiinmnnimiimiiiiimmnimiiiiinininininiiiMiniiiituMHiinniinmiliiiniiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiMHnmniniiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiMtiiiiiiiiiiiiiniiniuniHiiiiiiniiniMiiiniiiiinnnmnTniiiiiiiiiiiimmniiiiiiiiimimiiiiiiiiiimiraiiiiimiiiimmiii»

глубокий и не наступили 
суровые морозы, доставляем 
удобрения в дальние хозяй
ства. Каждый день вывозила 
по 300 тонн. Но в ближай
шее время, как только про
мерзнут дороги на болотах, 
увеличим количество машин 
и погрузчиков на вывозке 
удобрений, будем еже
дневно доставлять- на поля 
не ме.нее 500 тонн торфоми-  ̂
неральных компостов. Меж
ду звеньями отряда развер
нулось социалистическое со
ревнование.

Хорошей работой в дни 
предоктябрьской вахты вы
деляются на погрузке удоб
рений Михаил Дульцев и 
Алексей Степанов. Оки обес
печивают бесперебойную ра
боту шоферов, не допускают 
простоев машин.

Наши мехайизаторы обя
зались большую часть се
зонного 'задания выполнить 
в четвертом квартале — 
вывезти 45 тысяч тонн вме- 
с-го сорока тысяч по плану.

В. ОРЛОВ,
начальник отряда пло
дородия Чаинского объе
динения Сельхозтехника. ;

С О В Х О З Н Ы Й  j 

К О М П Л Е К С -  I 
в С Т Р О Ю  I
Позавчера государствен

ная комиссия приняла в 
эксплуатацию крупный жи- 
вотно1водческий комплекс 
для совхоза «'Комсомолец* 
Асиновского района. Он рас
считан на 940 голов крупно
го рогатого скота. Большин
ство трудоемких процессовt
здесь механизировано, ком
плекс рассчитан . на приме
нение ■ новой беспривязно- 
боксовой технологии содер
жания скота-

Строительство вел кол
лектив ПМК-453 треста 
Томскселъстрой.

— К концу нынешнего го
да, — товор'ит главный ин
женер треста В. Д. Михай
лов, — будут сданы в экс
плуатацию вторая очередь 
Соколовского, животноводче
ского комплекса в Молча- 
новоком районе и комплекс 
на 400 голов в совхозе «Пав
ловский» Каргасокского рай
она.

ПОЛНИТСЯ ЛИНЕЙКА ГОТОВНОСТИ
Ремонтная пора в колхозе 

«Первое мая» Первомайско
го района началась, как 
обычно, с подготовки самых 
сложных машин — комбай
нов. Все они свезены на ма
шинный двор, установлены 
на зимнее хранение, отсюда 
по разработанному графику

поступают в мастерские^
На состоявшемся собра

нии механизаторы и колхоз
ники, связанные с подготов
кой техники, приняли обя
зательство — в Завершаю
щем квЗ'Ртале пр'ивести в 
рабочее состояние не менее 
80 процентов комбайнов и 
столько -же . почвообрабаты-

Э*авающеи и посевной техники.
Накануне праздника Ок- g 

тяоря из мастерских вышли S 
первые пять отремонтиро- = 
ванных I уборочных MailftiH = 
из двадцати пяти, полнится ~ 
линецка готовности пхжцеп- 3 
ных машин.

Б. ЯКОВЛЕВ. I
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ПартийнаяЖ И З Н Ь О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СТИЛЬ, 
ПОВЫШАТЬ БОЕВИТОСТЬ

в партийных оргаЯизаци- 
ях Томска проходят отчеты 
и выборы. Они всегда явля
ются событием большого мо
билизующего значения. От
личительной чертой отчет
но-выборной кампании этого 
года является то, что она 
проходит впервые после 
XXV съезда КПСС, на кото
ром выработаны меры по 
дальнейшему совершенство
ванию ленинского стиля ра
боты и повышению боевито
сти партийных организаций.

Подготовка и проведение 
отчетов и выборов в партий
ных организациях города 
постоянно находятся в поле 
зрения горкома и райкомов 
паотии. Ход отчетно-выбор
ной кампании был пред-ме- 
то.м специального, обсужде
ния на заседаниях бюро Ки
ровского, Ленинского. Со
ветского райкомов КПСС, 
систематически обсуждается 
на совещаниях с секретаря
ми первичных организаций. 
Большую практическую по
мощь в проведении отчетно- 
выборных собраний партий
ным комитетам оказывают 
члены обкома, горкома, рай
комов КПСС. Положения, 
высказанные в речи Л. И. 
Брежнева на недавно со
стоявшемся' Пленуме ЦК 
КПСС, в значительной мере 
предопределяют содержание, 
общую направленность, воз
росший ■ организационный 
уровень собраний в послед
ние дни.

В ходе отчетов и выборов 
партийные организации под
водят итоги работы за отчет
ный период, глубоко анали
зируют свою деятельность в 
свете тоебований съезда 
партии. Пленумов ЦК КПСС, 
постановления второго пле- 
ну.ма обкома КПСС, на ко
тором обсуждался вопрос о 
задачах партийных органи
заций области по дальней
шему утверждению ленин
ского стиля в работе.

Анализ собраний показы
вает, что в большинстве они 
проходят на высоком орга
низационном и политиче
ском уровне. Во многих пар
тийных организациях города 
собрания прошли со стопро
центной явкой коммуни
стов. Они активно обсуж
дают отчетные доклады: в
прениях выступил каждый 
третий коммунист.

Претворяя в жизнь реше
ния XXV съезда КПСС, пар
тийные организации стали 
строже соблюдать ленинские 
нормы партийной жизни, 
настойчивее развивать ини
циативу коммунистов, энер- 
гичнее^ороться за укрепле
ние партийной и государст

венной дисциплины, успеш
нее решать производствен
ные задачи, мобилизуя кол
лективы на безусловное вы
полнение планов и социали
стических обязательств те
кущего года и десятой пяти
летки в целом. На собрани
ях от.мечается, что за отчет
ный период лучше контро
лировалось выполнение, по
становлений вышестоящих 
партийных органов и своих 
собственных, требовательнее 
стал подход, к кадрам. Кол
лективы трудящихся чаще 
стали информироваться о 
положении дел в городе, 
районах. Заметно возрсюла 
активность коммунистов в 
общественной работе — бо
лее 85 процентов из них 
имеют постоянные поруче
ния.

Неоценимую помощь ока
зывает опыт, приобретенный 
во время обмена партийных 
доку.ментов. Вошли в прак
тику отчеты ком.мунистов о 
выполнении требований Ус
тава, чаще используются 
Индивидуальные соое^седова- 
ния, заметно усилилось вни
мание к идейному воспита
нию, повышению общеобра
зовательного уровня кадров. 
Вся организаторская и мас
сово-политическая работа 
тесно связана с решением 
конкретных хозяйственных 
задач.

Организованно, по-дело
вому прошли отчетно-выбор
ные собрания 8 партийных 
организациях гастрономтор- 
га, ремонтно-строительно
го треста № 6, в цехо
вых организациях лесопере
валочного комбината, в цехе 
№ 3 электромеханического 
завода, на обувной фабрике, 
в партийных группах заво
дов резиновой обуви И изме
рительной аппаратуры.

В обстановке деловой кри
тики и самокритики про
шло отчетно-выборное соб
рание в партийной органи
зации городского узла связи. 
Секретарь партбюро Я. Н. 
Сербина, выступая с докла
дом, конкретно сказала о 
вкладе в обшую работу каж
дого коммуниста. Из 12 че
ловек выступили 9, и в каж- 
-до.м выступлении чувствова
лась заинтересованность в 
делах партийной организа
ции. Ь постановлении собра
ния ясно определены цели и 
задачи партийной организа
ции на год, пути их реше
ния.

Содержательным было со
брание в партийной органи
зации цеха № 2 маномет
рового завода, которую в те
чение восьми лет возглавлял

В. И. Кистенев. У коллекти
ва цеха в первом году деся-. 
той пятилетки напряженные 
обязательства — досрочно, 
29 декабря, выполнить годо
вой план. Цех успешно 
справляется с ними и сейчас 
идет с опережением графика 
на два дня. Большая заслу
га в этом партийной органи
зации. Все коммунисты цеха 
имеют общественные пору
чения. На важнейших уча
стках производства созданы 
партийные группы. За от
четный период кандидатами 
в члены КПСС приняты 6 
производственников. Собра
ние показало, что коммуни
стов глубоко волнуют нере
шенные проблемы,, и они 
Примут все меры, чтобы 
трудиться еще лучше.

Организованно проходят 
собрания в большинстве 
партийных организаций 
высших и средних учебных 
заведений города.

В.месте с тем анализ сви
детельствует и о серьезных 
недостатках и' упущениях. В 
некоторых организациях на 
собрания пришли не все 
ком.мунисты. Так было на 
заводе крупнопанельного 
домостроения, текстильной 
фабрике, в ГПТУ-16, в цехе 
тепловой а в т о м а т и к и  
ГРЭС-Ц, в цехе № 2 эмаль- 
производства. Нередки фак
ты .срывов и переносов от
четно-выборных . собраний.

На низком уровне прошли 
партийные собрания в ГРСУ 
№ 1 1ч?еста Горре.мстрой, в 
Музыкальном .училище, в 
партийной группе СМУ Том- 
леспрома. В докладах и вы
ступлениях коммунистов 
этих партийных организа
ций не было сделано глубо
кого анализа деятельности 
организаций, не определены 
пути Дальнейшего развития 
коллективов, было мало ост
рой и принципиальной кри
тики.

Такие собрания, разумеет
ся, не оставили глубокого 
следа в сознании их участ
ников.

Отчетно-выборная кампа
ния продолжается. Очень 
важно своевременно обоб
щить все критические заме
чания и предложения, вы
сказанные коммунистами, 
составить конкретные меро
приятия по их вьшолнению 
и, не ожидая окончания от
четно-выборной кампании, 
установить строгий контроль 
за Их реализацией.

Т. КОРНЕЕВА.
заместитель заведующе
го орготделом Томского

горкома КПСС.

П е р в о с т е п е н н а я  з а д а ч а
На отчетно-выборном пар- 

, тийном собрании Совхоза 
«Клюквинский» ■ главный 
разговор шел о роли ком
мунистов в мобилизации 
коллектива на выполнение 
производственных планов.

Ко.ммунисть! возглавляют 
самые ответственные участ
ки сельскохозяйственного’ 
производства. \ Например. 
Е. И. Бочкарева, являясь на 
ферме старшей дояркой, не
сет ответственность за со
стояние трудовой дисципли
ны. И эта ферма работает 
сегодня в четком ритме: 
прекратились опоздания на 
работу, значительно возрос
ла ответственность каждого 
животновода за свое дело.

Много внимания произ
водству уделяет молодой ди
ректор совхоза, кандидат в 
члены КПСС М. С. Мыльни
ков. Он внимательно при
слушивается к мнению тру
жеников, заботится о созда
нии хорюших жилищно-бы
товых условий для рабочих. 
В этом году пять семей 
справили новоселье, в ско- 
[Юм времени в совхозе от
кроется детский сад.

Нынешней осенью с каж
дого гектара посевной пло
щади мы получили По 13,5 
центнера зерна. И это—ре
зультат соблюдения агро
технических сроков' посева, 
качественной обработки поч
вы, правильного внесеиия 
удобрений.

А вот в животноводстве 
дела складываются не так, 
как хотелось бы. На совеща
нии партийно-хозяйственно
го актива в Казахстане Л. И. 
Брежнев сказал, в частности, 
что если бы в стране повсе
местно имелось примерно 
20—25 процентов переходя
щего страхового запаса гру
бых и сочных кормов, то_ 
уверС'Янее развивалось бы 
животноводство. Наш совхоз 
имеет сегодня такой страхо
вой фонд.

— Конечно, много KOP̂ fOB 
не всегда означает много мо
лока, —■ заметила в сво
ем выступлении на собрании 
доярка 3. И. Очкарева. — 
Относиться к ним нужно 
толково. Строго придержи
ваться составленных зоотех
ником рационов, по-хозяй
ски расходовать каждый ки
лограмм силоса; сенажа. А  у 
нас Так поступают не всег
да.

Объемные показатели
производства совхоза сего
дня выглядят внушительно. 
Но их качественная ^сторона 
оставляет желать л'уНШего. 
Об этом говорйла с трибуны 
собрания бухгалтер совхоза 
А. А. Поспелова.

—Себестоимость выпускае- 
.мой продукции у нас пока 
высока, сказала она. — 
Первая причина — Наша 
бесхозяйственность: не
рационально используем

луга для пастьбы скота, 
неудовлетворительно гото
вимся к зимнему стойловому 
периоду. Слаба эКономиНе- 
ская подготовка специал1и- 
стов, ручной труд сохранил
ся еще во многих сферах 
производства.

— В конце а[вгуста на пар
тийном собрании, — продол
жил мысль Поспеловой за
ведующий фермой В. П. 
Щербина,—коммунисты вы
разили тревогу: сосредоточив 
все внимание на заготовке 
кормов и уборке урожая, ад
министрация совхоза и пар
тийная организация «забы
ли» о 4̂ рмах, их подготовке 
к зиме. ■

На прошедшем Пленуме 
ЦК КПСС Л. И. Брейснев 
сказал: «...пятилетКа нача
лась хорошо. Хозяйственный 
ритм 1976 года обесНечивает 
выполнение заДач, постав
ленных партией. Чтобы за
крепить успех, нужно закон
чить год по-ударНо.му. На
до добиться того, чтобы ито» 
ги года были хорошими как 
по количественным показа
телям, так и по качеству 
продукции, эффективности 
производства».

Это первостепенная задача 
наших коммунистов.

ю. cisprEEB,
секретарь партийной ор
ганизации совхоза «Клго- 
квииский» Верхнекет- 

екого района.

ХРОНИКА

П Л Е Н У М
Р А Й К О М А

В Кривошеине состоялся 
пленум райкома партии «О 
мерах по выполнению по
становления второго плену- 
,ма обкома КПСС «О задачах 
партийных организаций об
ласти по дальнейшему ут
верждению лениНскоТо сти
ля работы в свете требова
ний XXV съезда КПСС». До
кладчик — первый секре- 

. тарь райкома партии В. И. 
Никитин и выступргвшие в 
прениях экскаваторщик
кирпичйого завода М. Н. Бе
ленков, рабочий дорожного 
участка № 987 В. И. Галуза, 
старший Машинист Ергай- 
ской узкоколейной железной 
дороги Н. М. Безрукавый и 
другие ГОВОРИ.ПМ о путях со

вершенствования стиля ра
боты партийных, советских, 
Аозяйственных органов и об
щественных организаций по 
развитию трудовой и поли
тической активности трудя
щихся.

Участники пленума едийо- 
душно одобрили й приняли 
к неуклонному Исполнению 
решения октябрьского Пле
нума ЦК КПСС.

гаВРАНИЕ ЖИТЕЛЕЙ - 
К О М М У Н И С ТО В

Кировский райком КПСС 
провел районное собрание 
учителёй-коммувистов об
щеобразовательных школ. С 
докладом <Ю повышении 
уровни политической и ор
ганизационно-партийной ра
боты первичных партийных 
организаций, школ района

в свете решений XXV съез
да КПСС» на Собрании вы
ступила, секретарь райкома 
партии Г. И. Сергеева.

Докладчик и выступавшие 
на собрании коммунисты 
О. Ф. Лукутина, Э. Н'. Ар
темьева, Н. И. Чубарова и 
другие говорили об актуаль
ных задачах школ в десятой 
пятилетке, о путях повыше
ния качества, эффективно
сти обучения и воспитания 
школьников.

Партийное собрание реко
мендовало всём партийным 
-организациям школ орга
низовать н педагогических 
коллективах углубленное
изучение решений XXV 
съезда партии, осуществлять 
системный, комплексный
подход в решении вопросов 
школьной жизни, настойчи
во добиваться повыШеИИЯ 
качества , и эффективности 
учебно-восййтателБНОго ф о- 
цесса.

Н А НЕДАВНО прошед
шем партийном собра
нии в цехе шахтных 

кабелей замечательным бы
ло выступление бригадира 
Ф. Г. Пистехина. Он заявил, 
что его бригада решила про
длить ударные декады, на
чатые в честь XXV съезда 
КПСС, до конца года, зада
ние же года выполнить к 
7 ноября — годовщине Ве
ликого Октября.

В обширном цехе шахтных 
кабелей отовсюду в>идён 
транспарант со словами: 
«Девиз цеха — работать без 
отстающих!». В этом, девизе 
заключен один из главных 
при.нципов социалистиче
ского соревнования: добил
ся сам успеха — помоги то
варищу подняться до своего 
уровня.

Рассуждая о мерах, спо
собствующих вьтолнению 
государственного плана,
бригадир коммунист Г. П. 
Пимонов заявил, что га
рантировать выпол.нение 
плановых заданий может 
только претворение в жизнь 
почина передовых коллек
тивов ряда горьковских 
предприятий: «Ни одного
отстающего рядом!».

Мнение бригадира нашло 
одобрение. В бригадах, на 
участках, в с.менах' прошли 
рабочие собра1гаия.

Пример показали брига
диры Г. П. Пимонов, Ф. Г. 
Пистехин, А. Н. Киселев, 
Н. С. Краев. В малочислен
ных бригадах, когда от каж
дого рабочего во многом за
висит судьба выполнения 
Задания, отсутствие кого- 
нибудь по болезни или по 
другим причинам ставит 
коллектив в очень затрудни
тельное положение. Тут-то 
передовые бригады, возглав
ляемые коммунистами, и 
приходят на помощь. Они 
командируют к соседям, по
несшим урон в рабочей си
ле, своих товарищей. Сами' 
же выходят из положения за 
счет того, что у них полная 
взаимозаменяемость.

Чтобы воспитать каждого 
работника в духе ответст
венности за дела цеха, 
па.ртийцая организация бро
сила клич: не проходи мимо 
недостатков! И при подведе
нии итогов социалистиче
ского соревнования стали 
высйазываться такие суж
дения: он, правда, дал высо
кий процент выработки, ‘но 
ведь видел, как его сосед 
«работал на брак», а не ос
тановил его, не пресек хал
туру. И делали вывод о том, 
что товарищ не выполнил 
все условия социалистиче
ского со1>еанования.

В цехе был объявлен про
фессиональный всеобуч. На 
организованных курсах по
вышения квалификации
учились рабочие всех про
фессий, все бригадиры и 
мастера. В школах коммуни
стического труда введен 
учебный раздел: «Организа-

НИ  О Д Н О Г О  О Т С Т А Ю Щ Е Г О  Р Я Д О М

„МАЛО БЫТЬ ХОРОШИМ 
ИСПОЛНИТЕЛЕМ../*
Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  О . ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ Н Н Р А В С Т В Е Н Н Ы Х  
ПРОБЛЕМАХ В ЦЕХОВОМ КОЛЛЕКТИВЕ  ОБЪЕДИНЕНИЯ СИБКАБЕЛЬ

ция труда». Занятия здесь 
максимально приближены к 
производству. Берутся, на
пример, показатели двух 
бригад. У  одной, выработка 
120, у другой — 105 процен
тов. И вот слушатели. шко
лы с помощью пропаганди
ста доискиваются до причи
ны: почему одни работают 
лучше, другие хуже.

Для организации соревно
вания в цехе шахтных кабе
лей характерна черта высо
кой деловитости. Ведь не
редко бывает так: в том или 
ином производственном кол
лективе все его члены не 
только вьтолняют норму 
выработки, но и перевыпол
няют, а предприятие, увы, не 
справляется с плановым за
данием.

Полтора-два года назад 
такое бывало и в этом цехе. 
Нынче здесь норма, разу- 
.меется, не упразднена, но 
результаты труда оценива
ются по вьтолнению смен
ного, недельного, месячного 
заданий. Тут уж никакого 
разночтения: все работники 
выполнили производствен
ное задание — значит и цех 
выполнил план.

Соревноваться не по вы
полнению нормы, а 'ПО зада
нию — это приемлемо для 
зрелого коллектива. На при
мере коллектива цеха шахт
ных кабелей просматри
вается, как проходит этот 
сложный процесс формиро
вания высокой сознательно
сти. Расширяется круг про
изводственных интересов ра
бочего. Теперь его забота не 
только о выполнении лично
го задания.
судьба плана смены, цеха, 
объединения. Работая сам 
хорошо, он тцеб^^ет и от то
варища полной 'отдачи сил.

На партийном собрании 
скрутчица Людмила Шеле- 
-Хова сказала, что для рабо
чего нынче мало быть хоро
шим исполнителем, от него 
требуются инициатива, ак
тивное участие в техниче
ском прогрессе и в управле
нии производством.

Как бы откликом на эти 
слова служит, выступление 
опрессовщика Н. А. Шуби

на на другом партийном соо- 
рании. Оценивая состояние 
трудовой дисциплины в це
хе, он говорит, что у тех ма
стеров, которые «совестливо 
относятся к своей работе», 
редки прогулы и опоздания 
рабочих. У тех же, кто . не 
требователен к себе и к под
чиненным, много потерь ра
бочего времени.

Н. А. Шубин называет фа
милии одного, другого масте
ра. И вот что примечатель
но сегодня для жизни кол
лектива цеха. Администра
ция, партбюро и цехком жи
во реагируют на замечания 
и критику рабочих. С наз
ванными Н. А. Шубиным 
мастерами провел беседу на
чальник цеха, отчет одного 
заслушали на партбюро, 
другого — на цехкоме. И Их 
отношение к своим служеб
ным обязанностям .заметно 
изменилось.

Воспитание у коллектива 
коммунистического отноше
ния к труду в цехе пре
дусматривает широкое' во
влечение рабочих в дело 
совершенствования техноло
гии и организации труда.

За последние год-полгода 
усилиями администрации 
цеха и партийной организа
ции здесь значительно улуч
шены организация труда и 
технология. Так, механизи
рована транспортировка ме- 
щ-1, ведутся работы по уни
фикации изготовления
стренги и жилы, а про
цесс создания оболочки 
кабеля ГРШП с трех опера
ций сократится до одной. 

Прогресс производства ва- 
Его беспокоит ■ жен сам по себе, но когда он 

осуществляется силами кол
лектива—ценен вдвойне. В 
это.м году 45 работников цеха 
участвовали в рационализа
торской деятельности. И в 
OCHOBHO.M изменения в тех
нологии, в организации тру
да — это результат внедре-■ 
ения в производство их ра
ционализаторских предло- 
жёний.

Патриотическое - стремле
ние работать без отста
ющих, подкреп.’^енное орга
низаторскими и воспита
тельными мерами, 'обеспе

чило коллективу цеха успех, что уже 12 марок кабеля 
Если еще и случается, что выпускаются со Знаком ка- 
кто-то не выполняет смен- чества, вот столбец фа:йилий 
Ное задание, то сегодня это
—  НОВ'ИЧОК.

Еанее постоянно находив
шийся «в прорыве» цех в 
этом году стая из месяца в 
месяц выполя-ять план.
Лишь однажды месячное за
дание не было выполнено.
И хотя были тому объектив
ные прич1ины, коллектив дал 
слово преодолеть отставание 
Б октябре и непременно, 
как и записано в обязатель
ствах, годовой план выпол
нить к 30 декабря, выпустив 
сверхплановой продукции на 
100 тысяч рублей.

тех, 1КТО получил право на 
личнъта штамп. Но не только 

' об успехах повествует 
стенд. Здесь показана дина
мика брака, отведено место 
для «экрана брака». Сегодня 
на «экране брака» десять 
фамилий. Такое мораль
ное наказание влечет за 
собой еще и- материаль
ные неприятности. По
павшие на экран будут ли
шены премиальных полно- 
'стьЮ или частично:

Далеко еще не все наме
ченные меры проведены в 
жизнь, есть досадные срывы.

Близко к сердцу приняли > В начале этого года оыли
кабельщики задание партии: 
превратить десятую пяти
летку в пятилетку эффек
тивности и качества. Преж
де,'чем записать в свои обя
зательства пункт о качестве, 
на партийном, комсомоль
ском, рабочих собраниях це
ха подвергли тщательному 
анализу причины, порожда
ющие брак.

Рабочие говорили о ■ том, 
что часто пользуются пло
хим инструментом, а служ
бы механика и энергетика 
не всегда добросовестно ре
монтируют оборудование; 
нередко на ответственные 
операции мастера ставят ма- 
лообучеяных людей. В то же 
время они критически оце
нивали свои дела. 'Указыва
ли на захламленность рабо
чих мест, на необходимость 
повышения самоконтроля 
при изготовлении продукции.

В обязательствах бригад 
появились непременные ' 
пункты о качестве. Так, за
ключая -между собой договор 
о соревновании, скрутчики 
В. С. Гончаров и П. И. Мат
веев дали слово, что продук
цию будут сдавать только 
отличного качества.

В выработанных мерах по 
повышению качества особо 
подчеркивалась необходи
мость общественного кон
троля. В цехе появился 
«Стенд качества», на кото
ром дается полная инфюрма- 
ция о качественных показа
телях. Вот сообщение о том,

созданы две комсо.мольско- 
молодежные бригады. В це
хе еще и сейчас висят их 
высокие обязательства.. А 
самих бригад уже и нет.

Итоги соревнования в це
хе подводятся оперативно, 
но торопливо. Мне довелось 
присутствовать однажды 
при этом. К сожалению, 
серьезного анализа работы 
за неделю участков и смея 
не было. Работа одной сме
ны, например, была снята с 
обсуждения потому, что ее 
мастер опоздал на совеща
ние. Наказать за это масте
ра, наверное, и надо было. 
Но вряд ли ценою невнима
ния к коллективу.

Были снятв! с обсуждения 
результаты труда одного из 
рабочих за выход на смену 
в нетрезвом состоянии. Ме
ра закономерная. Плохо то, 
что сам факт стали устанав
ливать только на совеща
нии: был или не был? Вы
ходит, если бы не высокие 
показатели рабочего, его 
проступок остался бы без 
последствий.

Социалистическое ' сорев
нование предполагает не 
только • требовательность к 
выполнению обязательств по 
производительности труда, 
но и в неменьшей степени к 
нравственной стороне пове
дения работника. И, если не 
уметь это со-четать, соревно
ванию будет нанесен серье̂ 4-- 
ный ущерб.

Л. СЕЛИВАНОВ,
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КА ЧЕСТВО - зеркалораБоты
НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ

П О С Т А В К И

П о  р а з н ы м
а д р е с а м

НА ТО М СКО М  З А В О Д Е  Р Е З И Н О В О Й  О Б У В И  О С В О ЕН  
новый вид ЛРОДУИЦИИ -  НЕФ ТЕМ ОРОЗОСТОЙКИЕ ГАЛОШИ

, '  ~ — ,

t:
...Николай Иванович РыбалоВ пока

зал, как делаются эти необычные гало
ши. Взял две заготоаки. Одну обмотал 
вокруг колодки, другую наложил на ее 
подошву. Потом стальная колодка во
шла в пресс-фюрМу.

— Вот и все, — сказал прессовщик,— 
горячее литье — в «руках» автомата.

Через четыре с половиной минуты из
делие готово — бл'естящеё, с рифленой 
подошвой (словно искусный худож
ник, пуансон делает этот сложный рису
нок). Галоши не страшатся ни морозов, 
ни разрушительных свойств нефти, бен
зина. Й все по'гоМУ, что изготовлены они 
из особого каучука.
, Мы поинтересовались, сколько пар га

лош выпускает за смену один рабочий. 
80—85 пар, ответил Н. И. Рьгбалов. А  
норма? 70 пар.

— Это не.мало, — скажет _ потом на
чальник участка цеха фюрМовой и спор
тивной обуви Р. Е. Мухина, — если счи
тать, что Изделие числится пока опыт
ным. Работать в ритме помогает высо
кая квалификация. Под стать Н. И. Ры- 
балову прессовщики Николай Панченко, 
В и к т о р а  Ситников И Виктор У мри лов.

Николай Иванович Рыбалов трудится 
На «резинке» шестнадцать лёт. Так что 
опыта, сноровки е.Му не заниМа'ть. Од
ним кз первых освоил мягкодорновый 
способ формования сапог. Особенность 
в том, что вместо колодки ставится сер
дечник с эластичной камерой.

Уменье пригодилось и на новом уча
стке работы, когда понадобилось выпу
скать йефтемор'озострйкие галоши для 
так называемых внерыночных потре
бителей, то есть для п1>омышленных 
предприятий.

Мы сказали Н. И. Рыбалову:
— Сейчас на первый план выдвинуто 

требование повышать эффективность и 
качество. Это было подчеркнуто на 
Пленуме ЦК КПСС в речи товариНда 
Л. И. Брежнева. Что можно конкретно 
сдела-ть на вашём рабочем месте?

— Я думаю, — сказал опытный ра
бочий, — -что каждый должен внести 
свой вклад. Чтобы окончательно изжить 
брак, надо всем прессовщикам (а нас 
шестеро) объединиться ■ в бригаду. Тог
да появится коллективная ответствен
ность за качество.

— Есть ли резервы? — продолжил 
Николай Иванович. — Иной раз кажет
ся, что вое сделано. Но нет. Возьмем, к 
примеру, заготовки для верха галош. Я 
предложил кроить их с угольным выре
зом. В результате и резины меньше 
надо, и прочность галош. Особенно в 
месте носка, выше.

Цех фюрмовой и спортивной обуви на 
новых производственных площадях за
вода — ведущий. Коллектив трудится, 
постоянно наращивая темпы.

Хотя в общем вьш-уске продукции 
нефлеморозостойкие галоши занима.ют  ̂
скромное место (67 тысяч пар в год), но ' 
им- уделяется немало внимания. Ведь 
эта необычная, продукция поставляется 
нефтяйикам Томской, Тюмеяокой и 
Перйской областей, в ВашкФфию и Та
тарию — по многим адресам.

В. ЗАПЛАТИЙ.
♦ # *

ЯА СНИМКАХ: обгций вид нового 
цеха формовой и спортивной обуви Том
ского завода резиновой обуви; один из 
л'учгййх прессовщикст цеха Йиколай 
1̂ анов1гч Рыбалов.

Фото Н. Потапова.

тт
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НАУКА -  НАРОДНОМУ ХОЗЯЙСТВУ”

НАСТУПЛЕН
НА МЕРЗЛЫЙ ГРУНТ

Кафедра строительных и 
Аорожяых материалов — од- t 
на иа профилирующих ка
федр Томского инженерно- 
стройтельного института. 
Бжегогдно более ста молодых 
специалистов получают ди
плом инженёра-механика, 
позволяющий в дальнейшем 
работать по обслуживанию, 
Эксплуатации и конструиро
ванию строительных и до
рожных машин И механиз
мов.

Основным делом ка
федры, естественно, яв
ляется учебный процесс; ее 
сотрудники читают лекции 
и ведут практические заня
тия на всех факультетах ин
ститута. Но не последнее 
место принадлежит здесь и 
науке.

Главная научная пробле- 
. Ма, которую кафедра поста
вила перед собой, — созда
ние и исследование строи- 
тель.чых и дорожных ма
шин. работающих в услови
ях сурового климата СиоИ- 
ри, Якутии и других райо
нов страны. Решение этой 
крупной проблемы кафедра\ 
разделила на две части: 
разработка научных основ 
расчета и конструирования 
исполнительных органов 
машин для разрушения 
мерзлых грунтов; исследова
ние. расчет И конструирова
ние землеройных машин, 
работающих при .отрица- 
TSnbHiiix температурах.

Как известно, климатиче
ские условия существенно 
влияют на работу экскава- 
to)iO B . бульдозеров, скрепе- 
ров, различных кранов и 
многих других машин и ме
ханизмов, обслуживающих 
стр|Ойтел€Й и дорожников. 
Сотрудники кафедры изу
чают изнашивающие спо
собности мерзлых грунтов. 
Зная их, можно правильно 
нормировать производитель
ность машины, расход инст
румента предприятиями, 
эксплуатирующими земле
ройные машины. Для этого 
необходимо создать карты 
и.энашивающей способности 
мер.злых грунтов по , отдель
ным районам Советского Со
юза. Первые исследования 
будут проведены нынешней 
зимой на территории Том
ской области, для чего сей
час создается специальная 
полевая установка.

В практике известно мно
жество способов разруше

ния мерзлых грунтов перед 
их разработкой. Но основ
ным остался механический 
способ — самый простой и 
эффективный.

Кафедра остаЯовил'ась ' на 
изучении работы цепных 
бесков'Шовых, так называе
мых баровых траншеекопа
телей. Вар—узкая бесконеч
ная цепь с укрепленными на 
ней стальными резцами. Ко
торая движется по специ
альной раме. После включе
ния приводного механизма 
рамы бар, словно нож в мас
ло, входит в мерзлый грунт 
и нарезает узкую щель. 
Щели нарезаются в про
дольном и поперечном на
правлениях по отношению к 
траншее, и, таким образом, 
мерзлый слой грунта раз
деляется на отдельные бло
ки, которые в дальнейшем 
могут свободно вынимать
ся одноковшовым экскава
тором. Чем меньше будут 
получаемые «кубы», тем лег
че работать экскаватору. Но 
увеличение числа разрезов 
ведет к большим затратам 
времени. Установка на раме 
бара гидроцилиндра, кото
рый при движении траншее
копателя вдоль будущей 
траншеи периодически ска
лывает куски обрезанного 
пласта в перпендикулярном 
направлении, увеличила 
производительность тран
шеекопателя в два раза. 
Оригинальность такого ре
шения подтверждена двумя 
авторскими свидетельства
ми.

В 1975 году по рекоменда
ции кафедры в управлении 
механизации № 1 треста 
Спецстроймеханизация бы
ли подготовлены две маши
ны с подобными гидроска- 
лывателями межщелевых 
целиков мёрзлого грунта. 
Испытание их проводилось 
на строящихся объектах на
шей области и подтвердило 
целесообразность примене
ния таких машин. Данные о 
результатах испытаний бу
дут опубликованы в одном 
из ближайших номеров 
журнала «Механизация
строительства». К зиме гото
вятся еще пять машин, обо
рудованных такими устрой
ствами.

К выполнению научных 
исследований кафедра при
влекает студентов старших 
курсов. Выполненная по ре
зультатам исследования аб
разивности мерзлых грун
тов научная работа студен

та В. Архипова (руководи
тель—доцент В. Б. ЛеЩинер) 
на всесоюзном смотре сту
денческих научных ра,0от за 
1976 год отмечена грамотой 
Министерства высшего и 
среднего специального обра
зования РСФСР.

Из шестнадцати сотрудни
ков кафедры двенадцать 
уже имеют степень кандида
та технических наук. Под 
руководством заведующего 
кафедрой, кандидата техни
ческих наук И. Г. Басова ра
ботают над кандидатскими 
диссертациями младший на
учный сотрудник,Д. П. Доб- 
жинский, аспирант Ё. Е. Тен, 
старший научный сотрудни.ч 
Г. И. Митерев и другие. За 
1975 год опубликовано 15 
научных статей. Вышли из 
печати монографии «Диско
фрезерные машины для раз
работки мерзлых грунтов» м 
«Выбор способов механиче
ского рыхления мерзлых 
грунтов», изданные Томскй.м 
госуниверситетом. Готовит
ся к переизданию книга 
«Баровые землерезные ма
шины», которая была ранее 
издана совместно с Институ
том физики и механики гор
ных пород Академии наук 
Киргизской ССР. ’ ,

Кафедра имеет творче
ские связи с Всесоюзным на
учно-исследовательским ин
ститутом строительного и 
дорожного машиностроения 
и его Красноярским филиа
лом, с которым проводятся 
систематические консульта
ции и обмен методиками 
работы. Для Ке.меровского 
филиала института по добы
че полезных ископаемых от
крытым способом проведено 
исследование остаточных на
пряжений после сварны.ч 
ремонтных работ. С Всесо
юзным иаучно-исследова- 
тельски.м институтом подъ
емно-транспортного маши
ностроения ведутся совме
стные разработки по созда
нию электрогидравлических 
толкателей для кранового 
оборудования.

Кафедра строительных и 
дорожных машин ТИСИ 
трудится в тесном контакте 
с механизаторами строи
тельного производства Том
ской области, заводами 

 ̂«Сибэлектромотор» и элек
тромеханическим, сов.местно 
с которыми разрабатывает 
новые конструкции машин и 
осуществляет их внедрение 
в производство.

О. КАРАСЕВ.

П Р И Г Л А Ш А Е М  О Б Ъ Я С Н И Т Ь С Я

ПИВНОЙ БОЧКИ
Попробуйте в Томске выпить кружку пива. Если вы 

имеете свободное время и банку или бидончик в руках, 
то через час-два поиски могут увенчаться успехом. Бу
тылочное пиво — большая редкость. Даже в пивном баре 
пива частенько не оказывается.

Й. ПОТАПОВ.

Потребление пива на душу 
населения по РСФСР в 1975 
году составляло 25 литров в 
год. В Томске — в среднем 
16-^17 литров. Министерство 
пищевой про.мышленности 
РСФСР рекомендовало в 
эФой пятилетке довести в 
Томске производство пива 
До во литров на человека в 
год. Это будет достигнуто 
после строительства нового 
завода, проектная мощность 
которого 40 миллионов лит
ров в год. в  следующем году 
начнутся подготовительные 
работы. Но это будущее. А 
получим ли мы в ближай
шее время больше пива, за
висит от работы старрго за
вода.

Чтобы до конца разобрать
ся в сути «пивной пробле
мы», мы отправились на 
Томский пивзавод.

Директор пивзавода Ю. К. 
Ефимкин рассказал вот что;

— Завод построен ещё до 
{зеволюции. Сейчас он 
немного модернизирован, из
менилась технология, но, 
производственные площади 
в основном прежние. Вароч
ный Цех (варница) требует 
не только капитального ре
монта, но полной Замены. В 
аварийном состоянии ко
тельная, аммиачно-компрес- 
еорНый цех, подвалы, в ко
торых пиво доводится, до 
кондиции.

в  1966 году заводу были 
выделены средства для 
строительства новой варни
цы. Подрядчиком стал трест 
ТоМскпроМстрой. Три го- , 
да продолжалась \ раскач
ка. Наконец, в 1969 году на
чалось сооружение каркаса 
здания. К этому времени 
проект трижды перерабаты
вался из-за изменения тех
нологии варки пива. Только 
в 1973 году установили ба
шенный кран. Он долго сто
ял без дела, а в июле этого 
года Кран разобрали и уве- 
зДй. Около двух Месяцев на 
ст*11юйКе не было ни одного 
человека. Неоднократные 
встфечй с управляющим

В. К. Куковицей и началь
ником СУ-1 этого же треста 
Ю. А. Бобиным ни к чему 
не привели.

В начале сентября этого 
года состоялось совещание 
в горкоме партии, на кото
ром присутствовали пред
ставители заказчика, под
рядчика и субподрядчиков. 
Строители обвинили завод в 
том, что у него недостает 
технологического оборудова
ния и это тормозит дело. На 
самом деле оборудование 
давно получено. Но, не видя 
конца строг^льству, руко
водство пpeдпpият^^я реши
ло установить его на старых 
Площадях вместо пришед
шего в негодность. Замейа 
должна была поступить к 
концу августа. Строители 
даже не поинтересовались, 
в чем дело, а воспользова
лись предлогом и исчезли.

12 сентября подрядчики и 
заказчик собрались на пла
нерку. Было признано, что 
работы можно продолжать. 
В. К. Куковица заверил, что 
к концу года цех сдадут в 
эксплуатацию. Дел на 
стройке еще много, чтобы 
закончить вовремя, нужно 
напряженно работать. Но 
прошел сентябрь, октябрь, 
а на объекте ничего не изме
нилось. Субподрядчики без 
,полного окончания строи
тельных и отделочных работ 
не могут приступить к мон
тажу вентиляции, электри
ческого оборудования, водо
провода. Варница стоит без 
крыши, вместо оконных пе
реплетов пустота. Строи
тели появились снова на 
объекте лишь пять дней на
зад.

Руководители пивзавода, 
видя Такое отношение к 
их нуждам, решили часть 
работ вести хозспосо
бом. За три года построе
на новая котельная с двумя' 
котлами, каждый из кото
рых может давать 5—6 тонн 
технологического пара в час 
(общая мощность старой ко
тельной составляет Около

трех тонн). В октябре она 
запущена.

Крайне необходим заводу 
новый ам.миачно-компрес- 
сорный цех. Старый цех нё 
дает достаточного количест
ва холода для поддержания 
заданной температуры про
изводимой продукции (пива 
или кваса). Летом начато 
строительство нового цеха, 
где будут смонтированы ам
миачные установки, кото
рые позволят на полную 
мощность Использовать но
вую варницу. Это поручено 
специализированному строи- 
тельно-.монтажному управ
лению пищевой промыш
ленности, и работы должны 
закончиться в 1977 году.

Сейчас, завод выпускает 
около семи миллионов лит
ров пива в год. При доста
точном количестве пара и 
холода новый варочный цех 
Может дать пива в полтора 
раза больше.

Реконструкция завода по
сле возведения этих цехов 
не закончится: на очереди 
пивные подвалы, цех розли
ва пива, сюлодовенный цех. 
Но пока основная загвоздка 
й варнице. Первого октября 
закончился срок использова- 

• ния ссуды на ее строи
тельство. Банк может про
длить ссуду лишь до кон
ца года при условии, что 
будет представлен график 
работ. Если срок не, продлят, 
завод заплатит большой 
штраф. Но управляющий 
Трестом Томскпромстрой 
опять отделывается отписка- 

, ми, а графика до сих лор 
нет.

После разговора с дирек
тором завода мы созвони
лись с В. К. Куковицей и 
спросили, собирается ли он 
выполнять обещание •— за
кончить варницу до конца 
года. Он ответил, что в сен- , 
тябре давал слово просто 
так, возможности его выпол
нить не было. А  сейчас он 
уже точно обещает развер
нуть работы.

До конца года осталось 
меньше двух месяцев. Не 
готов последний этаж, много 
времени потребует отделка. 
А  отношение к этому объек
ту по-прежнему несерьез
ное. Так что не исключено, 
что и на этот раз управляю
щий обещал только «пона
рошке».

О. ДМИТРИЕВ,
3. КУНИЦЫНА.

Нелегко собрать родителей 
«трудных» детёй, но и необ
ходимость в серьезном раз
говоре с ними была очевид
на. После большой организа
ционной работы, проведен
ной нами, в конференц-зал 
райкома партии пришли ма
тери и отцы ребят, будущее 
которых вызывает серьез
ные опасения педагогов, а 
иногда и самих родителей.

Судьбой,«трудных» подрб- 
стков, их времяпрепровоЖ-. 
дением занимаются школы и 
общественные организации 
заводов-шефов, профтех
училища и дома культуры, 
спортивные общества и до
моуправления. Но если 
раньше все эти организации 
зачастую дублировали друг 
друга, то с созданием район
ного координационного сове
та по работе с населением по 
месту Жительства их усилия 
объединены. Круг деятельно
сти советов широк, но забоЯа 
об организации досуга мо
лодежи занимает в нем одно 
из важнейших мест.

Снижение преступности 
несовершеннолетних га
рантировано серьезной про
филактической работой. 
Органы милиций работа
ют в теснейшем контакте 
с райкомом ВЛКСМ, с ко.м- 
со.мольскими организациями. 
Несколько рейдов дружин 
и оперативных отрядов бы
ло проведено в сентябре, а а 
начале октября — один 
большой по выявлению всех 
не учащихся и не работаю
щих молодых людей. Ре
зультаты его были переданы 
в райисполком, и сейчас ко
миссии по трудоустройству и 
по делам несовершеннолет
них проводят работу по 
спяска.м, составленным уча-, 
стниками рейда.

Родительское собрание в 
райкоме партий — один из 
моментов в общей профи
лактической работе. Выяс
нилось, что некоторые ро
дители не знают, что их от
ветственность за воспитание 
детей оговорена законом, не 
знают об ответственности

уже работа семнадцатилет
него, — из портфеля извле
кается настоящая «финка».

Юрий объяснил собрав
шимся разницу между .пре
ступлением и правонаруше
нием и дальнейшую беседу 
повел, приводя различные 
случаи из своей, практики.

ОТВЕТСТВЕННАЯ
Д О Л Ж Н О С Т Ь -
Р О Д И Т Е Л Ь
несовершеннолетних перед 
закЬном. Обо всем Этом рас
сказывали на собрании про
курор района В. С. Соколов, 
председатель комиссии . по 
делам несовершеннолетних, 
за.меститель председателя 
райисполкома Л. М. Иванюк.

Старший инспектор уго
ловного розыска Юрий Бо
родин начал свое выступле
ние с того, что поставил на 
стол большой портфель и 
начал доставать из него 
«игрушки» подростков.

— Вот этот ножичек из 
пилки, с рукояткой, об.мо- 
танной изолентой, сделал 
второклассник. Опасности он, 
на первый взгляд, никакой 
не представляет. А  вот это

предлагая родителям самим 
классифицировать их.

Прокурору, инспектору 
уголовного розыска, работ
нику детской комнаты мили
ции часто приходится вест-г 
беседы в семьях юных пра
вонарушителей, но не всегда 
есть возможность организо
вать такой серьезный и под
робный разговор, как на 
этом собрании.

Н. С. Крошко, инспектор 
ДКМ, привела много типич
ных примеров того, как «от
биваются от рук» подростки. 
Приче.м в большинстве сво
ем «трудные» дети выраста
ют у «трудных»' родителей. 
Та.м, где отец (иногда вместе 
с матерью) пьет, работает от

случая к случаю, трудно вы
расти здоровому, хорошему 
ребенку.

На собрании выступило и 
несколько родителей. Одна 
из матерей рассказала, как, 
почувствовав, что сын начал 
хулиганить, связался с дур
ной компанией, са.ма при
шла в детскую комнату и 
попросила поставить его на 
учет. По совету Инспектора 
стала «подсовывать» маль
чику журнал «Человек и за
кон» с поучительными 
статьями, на лето с по
мощью райкома комсомола 
его направили в студенче
ский отряд. Сейчас в поведе
нии подростка произошли 
серьезньте перемены.

Надо сказать, что за это 
лето преступность в районе 
снизилась. Во многом это 
связано с тем, что большая 
группа подростков была на
правлена в ССО. Можно 
уже говорить, о том, что ра
бота с подростками в райо
не приобретает систему. 
Важное место в ней занима
ют родительские собрания 
на предприятиях. Оки про
водятся на манометро
вом, подшипниковом за
водах, в научных учрежде
ниях. Товэрищ-и по работе 
строго спрашивают с тех, кто 
плохо воспитывает своих 
детей, показывает им дурной 
пример.

Специальные собрания ро
дителей «трудных» подрост
ков пройдут еще на трех 
крупнейших предприятиях 
района, причем сюда будут 
приглашен!,! матери и отцы 
не только тех, кто уже состо
ит на учете в ДКМ, но и тех, 
кого педагогические коллек
тивы школ считают потен

циальными правонарушите
лями.

Опыт показывает, что там, 
где общественные организа
ции предприятий ведут'воо- 
питателыгую работу в жи
лых микрорайонах, где .ин
тенсивно .работают дружины 
и оперотряды, даже «труд
ные» подростки ведут себя 
подт'янутей. Ведь простая ве
черняя- проверка — дома ли 
подросток после десяти часов 
вечера—дает многое. Моло- 

-дой' человек понимает, что он 
' всегда в поле зрения обще
ственности.

В некоторых партийных 
организациях — к примеру, 
в цехе № 7 манометрового 
завода —. коммунисты берут 
шефство' над неблагополуч
ными семьями. Это очень 
важное и нужное дело. Ком
сомольцы — члены опера
тивного отряда или шефы 
подростка,—коиечво, могут 
оценить обстановку в семье, 
побеседовать с родителями, 
но все'же куда эффективнее, 
когда этот разговор поведет, 
зрёлый человек, член КПСС. 
В ближайшем будущем та
кое шефство ■ коммунистов 
над «трудны.ми» семьями мы 
будем распространять во 
всех организациях района.

Только комплексный под
ход к вопросам воспитания, 
помощь, оказываемая «все.м 
миром» тем. кто сбился с 
пути, может привести к ус
пеху. И одно из важнейших 
звеньев в этой работе—про
буждать чувство долга перед 
детьми и обществом у роди
телей, по.могать им, строго 
спрашивать за безответст
венность.

Т. НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
зав. отделом пропаганды 
и агитации Советского 

райкома КПСС.

« Сельская
н о в  ь» 
в октябре
Октябрьский номер мас

сового Haj'HHO-not^ynflpHoro 
журнала «Сельская новь» 
открывается большой под
боркой выступлений, рас
сказывающих об успехах и 
пока еще не решенных воп- 
роса.х в соревновании, нача
том в Рязанском районе 
Рязанской области под деви
зом «За эффективность и 
качество труда — в ответе 
каждый!».

Откровенный, сердечный 
разговор людей, практиче
ски, на деле обеспечиваю
щих подъем сельского хо
зяйства, в статье «Ключ к 
эффективности» продолжает 
оператор Токаревского рай- 
спецхозобъединения Там
бовской области, лауреат Го
сударственной премии СССР 
Юлия Дерябина.

«Се.дьская новь» продол
жает публикацию материа
лов по проблемам организа
ции труда механизаторов в 
колхозах и совхозах.

Журналист Вади.м Макше- 
ев в очерке «Теплая земля» 
рассказывает читателям о 
директоре совхоза «Томич» 
Н. С. Жульеве.

Как и в каждом номере, в 
вышедшей книжке «Сель
ской нови» много научных 
публикаций. '* Напечатаны 
заметки агронома Николая 
Осычкина с 'VHI Междуна
родного конгресса по мине
ральным удобрениям, про
ходившего минувшим летом 
в Москве, очерк журнали
ста Владимира Шешнева о 
работе селекционеров-сзек- 
ловодов, лауреатов Ленин
ской премии О. Коломиец, 
М. Бордонос, И. Бузанова и 
их коллег, статья биолога 
Галины Русаковой о воз
можностях значительного 
увеличения урожайности 
овощных культур в закры- 
то.м грунте путем оптимиза
ции продолжительности 
цикла развития, растений.

С интересом прочтут под
писчики и очерк ,, журнаяи- 
сГки Рим\<Ы Кагановой, в 
котором речь Идет об опыте 
интенсивного ведения ры
боводства в Тюменской, Мо
сковской, Куйбышевской, 
Рязанской, Свердловской 
областях.

«Всему не издали учась...». 
Так назвал свой очерк жур
налист Михаил Базанков. 
Это волнующее повествова
ние о школьниках Костром
ской области, любящих и 
украшающих землю, рабо
тающих на ней.

Редакция журнала совме
стно с профсоюзными орга
низациями провела рейд 
провв'рки культурно-бытово
го обслуживания жителей 
псковской деревни. В вы
шедшем номере опубликова
ны материалы этого рейда.

В «Клубе интересных 
встреч» читатели «Сельской 
нови» принимают автора 77 
.мировых, рекордов, шести
кратного чемпиона мира, 
олимпийского чемпиона Ва
силия Алексеева. Публи
куется также фоторепортаж 
«Чаепитие» из таджикского 
села, рассказ Татьяны Тэсс 
«Разбитое стекло».

В но.мере много разнооб- 
ра.зной информации.

В разделе «Семья, дом й 
хозяйство» специалисты да
ют советы по воспитанию 
детей, ведению личногб хо
зяйства.

С т р е м л е н и е  к с о т р у д н и ч е с т в у
ЛОНДОН, 1 ноября. 

(Кбрр. ТАСС). Делегация • 
КПСС во главе с ■ кандида
том в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарём ЦК КПСС 
Б. Н. Пономаревы.м, находя
щаяся в Англии по пригла
шению национального ис
полкома лейбористской пар
тии Великобритании, закон
чила трехдневную поездку 
по Шотландии.

Делегация встретилась с 
руководство.м отделения 
лейбористской партии и 
профсоюзов Шотландии, с 
рядовыми тружениками. В 
холе этих встреч проявля
лись глубокий интерес шот
ландских трудящихся к 
жизни советского народа, 
чувство дружбы и пролетар

ской солидарности с рабочим 
классом первой в мире 
страны социализма, выска
зывалось Мнение о необхо
димости крепить дружеские 
связи и взаимовыгодное 
сотрудничество между СССР 
и Великобританией, между 
народа.ми двух стран.

Мы покидаем Шотландию 
с чувство.м удовлетворения 
результатами нашей поезд
ки и благодарности тем, кто 
сделал ее столь памятной и 
плодотворной, заявил Б. Н. 
Поно.марев на пресс-конфе
ренции перед отъездом из 
Глазго.

Светившее в эти дни солн
це помогло' нам оценить всю 
красоту шотландской земли. 
Нас согревало чувство дру-

П О Д Л И Н Н А Я

А Л Ь Т Е Р Н А Т И В А
ФИЛАДЕЛЬФИЯ, 1 нояб

ря. (Спец. корр. ТАСС). Мас
совым митингом . здесь, в 
крупном про.мышленном го
роде США, завершилась 
предвыборная ■, кампания 
американских коммунистов. 
Кандидат на пост президен
та США Генеральный се
кретарь Компартии Гэс Холл 
и его соратник — кандидат 
на пост вице-президента 
Джарвис Тайнер внесены в 
избирательные бюллетени в 
19 штатах 'и федеральном 
округе Ко.думбия.

Продолжительной овацией 
встретили участники митин
га Гэса Холла. Горячее одо
брение нашли его слова о 
выдвинутых коммунистами 
США требованиях прекра
тить гонку вооружений и 
сократить бюджет Пентаго
на. В своем выступлении 
Г. Холл высоко оценил ини
циативы социалистических 
стран, в первую очередь Со
ветского Союза, предлагаю
щих конкретные меры в об
ласти разоружений, и при
звал правительство США 
занять позицию, отвечаю
щую чаяниям простых аме
риканцев и народов всех 
стран.

В Соединенных Штатах 
возможно создание условий 
для того, чтобы каждый 
американец, способный тру
диться, нашел применение 
свои.м силам, для ликвида
ции инфляции и нищеты, 
заявил он. Именно этого тре
буют в своей предвыборной 
программе коммунисты.

Джарвис Тайнер резко 
осудил расистскую политику 
правящих кругов США. На 
убедительных примерах он 
показал, что ни один из 
кандидатов крупных буржу
азных партий США не на
мерен вести серьезную борь
бу с эти.м преступлением 
против человечества.

Коммунисты провели ак
тивную избирательную ка.м- 
панию, разъясняя .миллионам 
людей программу партии в 
области внутренней и вне
шней политики. В резуль
тате, заявил в беседе с кор
респондентом ТАСС пред- 
ставцтель отделения Ком
партии в Восточной Пен
сильвании, широкие массы 
американцев узнали, что 
коммунисты предлагают 
подливную альтернативу ли
цемерным обещаниям бур
жуазных партий.

А. ВОРОНИН.

жоы, сердечности, взаимопо
нимания со стороны всех, с 
кем мы встречались.

Наша делегация', сказал 
далее Б. Н. Пономарев, стре- 
.мится сделать все возмож
ное, чтобы закрепить кон
такты между лейбористской 
партией и КПСС, чтобы спо
собствовать углублению
взаи.мопонимания и рюст/ 
сотрудничества между наро
да.ми Советского Союза и 
Великобритании. Такое объ
единение усилий особенно 
необходимо сейчас для того, 
чтобы сделать необратимой 
разрядку международной 
напряженности, обуздать 
гонку вооружений. Глава со
ветской делегации напомнил 
в этой связи слова Генераль-

ЛОНДОН, 1 ноября. 
(ТАСС). К борьбе в защиту 
жизненных интересов тру
дящихся страны, за измене
ние эконом'ического курса, 
английского правительства,' 
предусматривающего даль
нейшее сокращение госу
дарственных расходов на со
циальные нужды, призвал 
коммунистов провинции се
кретарь Шотландского ок
ружного ком.итета Коммуни
стической партии Велико- 
британим Джек Эштон.

Выступая в Глазго на оче
редном съезде Шотландской 
организации КПВ, Эштон 
приветствовал посещение 
Шотландии делегацией 
КПСС во главе с кандидатом 
в члены По.титбюро ЦК 
КПСС, секретарем ЦК 
КПСС Б. Н. Пономаревым. 
Шотлавдские коммунисты, 
сказал он, выступают за 
дальнейшее укрепление 
дружбы между народами 
Англии И Советского Союза.

ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева на XX'V 
съезде КПСС о том, что че
ловечество устало жить, си
дя на горах оружия.

«Радостно встретиться, 
жаль расставаться, еще ра
достней будет встретиться 
вновь», — слова.ми этой ста
рой шотландской поговорки 
выразил чувство тех, кто 
провожал советскую делега
цию на аэродроме Глазго, 
член национального испол
кома лейбористской партии 
Великобритании А. Китсон.

Сегодня советская делега
ция возвратилась в Лондон, 
где будут продолжены ее. 
официальные встречи и пе
реговоры.

А. СТЕПАНЕНКО.

С Ъ Е З Д
Ш ОТЛАНДСКИХ

КОММУНИСТОВ
Докладч1ик отметил, что 

коммунисты поддерживают 
создание в Шотландии обле
ченной определенными зако
нодательными и финансовы
ми полномочиями регио
нальной ассамблеи, которая 
должна стать эффективны.м 
аппаратом в борьбе против 
засилья монополий, угро
жающих национальным ин
тересам Шотландии.

Съезд высказался в под
держку политики разрядки 
международной напряжен
ности и выполнения реше
ний Заключительного акта 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе, 
осудил расистский режим в 
Родезии.

СООБЩ ЕНИЕ ПОЛИЦЕЙСКИХ ВЛАСТЕЙ
ВАШИНГТОН, 1 ноября. 

(ТАСС). Полицейские вла
сти Вашингтона сообщили 
об аресте полицией и ФБР 
одного из участников воору
женного бандитского напа
дения на сотрудника совет
ского посольства в - США 
С. В. Степанова, скончав

шегося 25 октября от тяже
лых огнестрельных ранений. 
Это некто Хосе Митчелл. 
Суд по его делу назначен на 
10 ноября. По сообщению 
властей, в связи с рассле
дованием этого преступле
ния ожидаются и другие 
аресты.

К С О Б Ы Т И Я М  В К И Т А Е
ПЕКИН, 1 ноября. (ТАСС). 

После йассовых демонстра
ций и .митингов в поддерж
ку Вступления Ху'а Го-фэна 
на пост председателя ЦК 
КПК и с критикой «группи
ровки четырех» — Ван Хун- 
вэня, Чжан Чунь-цяо, Цзян 
Цин и Яо Вэнь-юаня—сей
час собрания перенесены на 
предприятия, в учреждения, 
учебные заведения и народ
ные коммуны. Им отводится 
центральное место в китай
ской печати.

В совместной редакцион
ной статье «Жэньминь жи- 
бао», «Хунци» и «Цзефан- 
цзюнь бао» содержится при
зыв «до конца вскрьхть во
пиющие преступления Груп
пировки ВаНа — Чжана — 
ЦзяИ—Яо, развернуть вглубь 
критику контрреволюцион
ной ревизионистской линии, 
ликвидйров1ат{) ее пагубное 
влияние». Подчёркивается, 
что эта «четверка» занима
лась «преступной деятельно

стью, направленной на рас
кол партии, переиначивал^ 
все на свой лад и, образовав 
в партии свою систему, де
лала все, чтЪ ей заблагорас
судится, безнаказанно неис
товствовала и бесчинствова
ла, ставила себя выше ЦК». 
В числе обвинений, подтвер
ждающих вывод, что в ру
ководстве Китая в послед
ние годы шла острая борь
ба, в статье содержится 
признание факта, что «груп
пировка четырех» планиро
вала захватить руководство 
в партии и государстве, «вы
думывая ложные обвине
ния» с тем, чтобы «убрать 
большое число руководящих 
партийных, правительст
венных и военных работни
ков».

Орган ревкома провинции 
Шаньдун газета «Дачжун 
жибсЮ» в редакционной ста
тье привела «подробные све
дения о заговоре, которые до 
сего времени не были офи

циально обнародованы». В 
частности, отмечается,, что 
Ван Хун-вэнь и Цзян Цин 
пытались создать свой «ка
бинет», используя второй 
пленум ЦК партии 10-го со
зыва и сессию Всекитайско
го собрания народных пред
ставителей четвертого созы
ва. После кончины Чжоу 
Энь-лая они выступили про
тив предложения назначить 
Хуа Го-фэна исПолняющи.м 
обйзаНности премьера, были 
«крайне недовольны» также 
предложением назначить 
Хуа Го-фэна первым заМе- 
стиГелем председателя пар
тии после смещения в апре
ле Дэн СЯо-пина. Когда Мао 
был при смерти, они. Как ут
верждает газета, сфабрико
вали так называемое пос
леднее завещание Мао Цзэ
дуна с тем, чтобы захва
тить власть в свои руки.

Для критики «четверки» 
широко используются на
стенные плакаты (дацзы-

бао) и листовки. Согласно 
последним дацзыбао, для 
расследования деятельности 
заговорщиков решением ЦК 
КПК создана специальная 
комиссия, которую возглав
ляет заместитель председа
теля ЦК, министр обороны 
Е Цзянь-ин.

Официально объявлено, 
что по решению ЦК со всех 
постов в партии и с должно
стей в, Шанхае сняты- пер
вый ̂ секретарь Шанхайского 
городского комитета КПК, 
председатель городского ре
волюционного . комитета 
Чжан Чунь-цяо и другие ру
ководители этого города. Как 
известно, Шанхай был ortop- 
ным пунктом деятельности 

' группы «четырех». Новым 
первым секретарем Шан
хайского горкома стал Су 
Чжэнь-хуа.

В ряде Материалов китай
ской печати вое еще повто
ряются антисоветские выпа
ды, а в статьях по внутрен
ним вопросам — некоторые 
лозунги, пропагандировав
шиеся на протяжении пос
ледних лет.
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И й ^ ф о р м и {^ | 'у е т  

Ф  О Т  О 

о Б Ъ ^ К  Т И .В

у  ПУЛЬСЙ
ЭНЕРГЕТИКИ
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I

в д есятки  городов от
п р авл яе тся  прс^цукция кол- 
п аш евско го  завода «М етал 
лист»  о бъед инени я Сиб- 
каббль. М еталлкгчесная сет
ка , котор ую  в ы р а б а ты ва ю т  
в ткац ком  цехе, находит 
прим енение на пр ед пр ия
ти ях  р а зл и чн ы х  отраслей  
пр ом ы ш ленности .

С ейчас в цехе ус?га1ЦОвле- 
ны  но вы е ткац кие  с-канки, 
сд еланны е в ГД Р.

НА С Н И М К Е : тка^Л^ха,
уд ар ник  ко м м ун и сти ческо го  
труда В. 3. Свириденко. Owa 
о бсл уж и вае т  три тнацки>: 
станка .

■ ш

РЕПОРТАЖ

:! •

В  глазном  отделении Кол- 
п аш евско й  горбольницы
устано влен о  новое у н и к а л ь 
ное о бо руд о вани е :\  о ф тал ь 
м ологический  ком байн  ф ир 
мы  Цейс из ГД Р . С помо
щ ью  его м ожно проводить 
д и агн о сти ку  гл азн ы х  забо 
леваний  на м и кр о ско п и че 
ско м  ур овн е, опред елять 
рёф р акц ию  глаза и о стр оту 
зр ен и я , производ ить оф 
тальм о ло ги чески е  исследо
ван и я  глазного дна и дру
гие исследования.

НА С Н И М К Е : процедурная 
сестр а  В. С. Панова за н аст 
ройкой о ф тальм ологиче 
ского  комбайна.

Л

'' „.Редкий, требоваггельный 
звонок нарушил тишину 
этого уединенного зала, рас- 
положанного на третьем эта
же знакомого вбе.м томичам 
административного здания 
на углу- проспекта Кирова и 
улицы Дзержинского. Де
журный диспетчер управле
ния Томскэнерго Алевтина 
Ивановна Гулявская взяла 
трубку. Где произошла ава
рия, она уже знала: на ог
ромной схеме энергосисте
мы, занимающей целую
стену, ' вспыхнул яркий

. глазок тревожного сигнала.
— Докладывайте.
— Разрыв контакта на ли

нии Томск — Асино, — со
общил диспетчер подстанции

■Восточная. — Фиксирующий 
прибор показывает: авария
произощла на сорок седьмом 

, километре.
— Включаю резервную 

цепь.
Через минуту-другую

электрический очж снова по
шел в Асино и окружающие 
город районы, а на подстан
ции тем временем формиро
валась бригада, которая 
должка была выехать на 
устранение неисправности.

— Опять, наверное, «охот
ники» резвятся, — с доса
дой произнесла Алевтина 
Ивановнаи — А  тут расхле
бывай...

— Действительно, — под
твердил начальник диспет
черской службы управления 
Евгений Александрович 
Желтов. — «Как начинается 
охотничий сезон, так появ
ляются «энергетические 
браконьеры». Те, которые 
вместо дичи палят из своего 
оружия по изоляторам вы
соковольтных линий. В ны- 
нещнем случае хорошо: есть 
резервная цепь. А  если ее 
нет? В прошлом году вот та
кой же любитель пострелять 
по фарфоровым гирляндам 
на сорок часов остановил 
работу одной из нефтепере
качивающих станций, а зна
чит, и всего нефтепровода. 
Представляете, в какую ко
пеечку влетела эта забава 
государству!..

Раздался телефонный зво
нок.

— Да, Гулявская, — отве
тила Алевтина Ивановна. 
—^Хорошо. Изменить тепло
вой режим разрешаю.

— Это звонил дежурный 
диспетчер ГРЭС-П, — пояс
нила она, делая запись в 
диспетчерском журнале. — 
Похолодало. А  любая при
бавка тепла в городскую 
теплофикационную сеть не
минуемо сказывается на ре
жиме котлов, а значит — и 
всей энергосистемы.

Главный показатель этого 
режима, все время перед 
глазами диспетчера, держа
щего руку на электрическом 
пульсе области. На самом 
верху расположенной как 
раз напротив диспетчерско
го пульта схемы, о которой 
мы уже упоминали, горят в 
окошечке красные цифры: 
50,00,.. 50,02,.. 49,98...

— Это — нормативная ча
стота в системе, — поясняет 
Евгений Александрович. — 
Отклонение от пятидесяти 
колебаний в секунду разре
шается на две десятые. В 
нашей практике оно не пре
вышает, как вы видите, двух * 
сотых...

Снова звонит телефон. На 
этот ,раз с диспетчером кон
сультируются с подстанции 
«Северная» из Колпашева. 
Там тоже понадобилось из
менить некоторые парамет- 

' ры энергорежима.
—Мы можем отсюда мгно

венно связаться с любым

нашим подразделением, — 
поясняет зашедший на цент
ральный диспетчерский 
пункт начальник связи уп-( 
равления Фаниль Сабиро
вич Гарипов. — По магист
ральным высоковольтным 
ЛЭП мы пользуемся высо
кочастотной связью. Это 
значит, сейчас пока ^  до 
Парабели. А с Александров
ским и Стрежевым можно 
связаться или по радио, — 
он показывает на располо
женную справа от пульта 
радиостанцию, — или по 
радиорелейной линии нефте- 
проводчиков.

Хозяйство ' энергосистемы, 
за которым неусыпно сле
дит диспетчер управления, 
без преувеличения огромно. 
Оно раскинулось на всей 
территории области — от ее ' 
южных районов до Стреже- 
вого. На схеме все оно, как 
на ладони: постанции, линии 
электропередачи, основные 
потребители. Желтым цве
том обозначены линии'и тех
нические Устройства под на
пряжением в 220 киловольт; 
красным — на ПО; «шести
десятитысячные* линии и 
устройства проложены голу
бым, «тридцатипятитысяч
ные» — сиреневым. А  в од
ном месте появился в этой 
радужной палитре и белый 
цвет.

— Этим цветом обозна
чается напряжение в 500 
киловольт, — говорит Е. А. 
Желтов. — Его пока у нас 
нет. Но строится ЛЭП-500 на 
Анжеро-Судженск. Она и 
свяжет нас накрепко с энер
госистемой Сибири.

А  вообще-то Томскэнерго 
давно связан с Сибирской 
энергосистемой, но через ли
нии электгюпередачи напря
жением в ПО киловольт.

— Это означает, — говорит 
Алевтина Ивановна, — что 
в случае возрастания по
требности в электроэнергии 
в нашу систему авто.матиче- 
ски начнет течь энергия из 
объединенной энергосистемы 
Сибири со всеми ее мощней
шими гидравлическими и 
тепловыми станциями.

—  А  когда бывают такие 
«пики»?

—Вы, наверное, и не пред
ставляете, — улыбается Ев
гений Александрович. — На
пример, во время популяр
ных хоккейных матчей, ког
да многочисленная армия 
болельщиков одновременно 
включает почти триста ты
сяч своих телевизоров. Или 
по субботам и воскресеньям, 
когда резко увеличивается 
расход горячей воды на вся
кие хозяйственные нужды... 
Ведь такой расход сразу 
сказывается на режи.ме кот
лов наших электростанций.

— И все-таки что случит
ся, если вдруг красная циф
ра на табло станет меньше 
.минимально допусти.мых 
параметров?

— Повторяю, это практи
чески исключено. Но, если 
все же , такое произойдет, 
начнут авто.матически от
ключаться от напряжения 
.менее важные объекты. Ряд 
объектов сможет отключить 
на пульте и сам дежурный 
диспетчер.

...Когда мы покидали зал 
диспетчерской, на пульте за
жглась лампочка и послы
шался очередной телефон
ный звонок.

— Стрежевой? Да, разре
шаю, — ответила А. И. Гу
лявская, взглянув на гра
фик, лежащий у нее перед 
глазами.

Пульс энергосисте.мы про
должал биться в ровно.м, де
ловом рит.ме.

Б. БОРИСОВ

серим)
17-20.

9, 1-1-05, 13-10, 15-15,

II К И Н О Ф Е С Т И В А Л Ь  ХУД О 
Ж Е С Т В Е Н Н Ы Х  Ф И Л Ь М О В  гос- 
Ф И Л Ь М О Ф О Н Д А  СССР.

3 ноября. «Ш тр а ф н а я  пло
щ адка» — 19, «Пепел и алмаз» 
—  21.

ТЕАТР
3 ноября — спектакль «Про

токол одного засед ания».
Начало — в 19 час. 30 мин.

к п » о

в эти  дни в районах 
области  организована пред
празд ни чн ая торговля то ва 
рам и  ш ирокого  потребле
ния.

В во скресенье  на цен
тр альн ом  р ы нке  Том ска 
пр ош ла празд ни чн ая я р 
марка.
• НА С Н И М К Е ; стар ш ий  то 

варовед  базы  облпотребсою 
за  Н. И. Ш ап о ш н и ко ва  (сле
ва) и клад овщ ик таланте-^ 
рейного склада Н. М; Татар- 
никова за отбором товаров.
• Фото в. Казанцева.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Б елы й  б аш л ы к»  —  9, 13,

15, 17, 19. 21. «Т ребуется тигр»
—  11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Сы н председателя» — 8-35, 

10-30. «Конф орм ист» — 12-25, 
14-20. «Король в Нью -Йорке» — 
16-15, 22. . «-Трын-трава» —
18-10, 20-05. М ультсборни к
«Ш п и о н ски е  стр асти »  к др. — 
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20> 22. Зал  кинохро
ники. «И все-таки я  верю » (две

•- «ОКТЯБРЬ»
«П оследняя ж е р тва»  — 8-40, 

10-30, 12-30, 14-25, 16-20. 18-15, 
20-10, 22. «Кан ал»  —  8-50. 12, 
15-20, 17, 20-20. 22. «А нна К а 
ренина» — 13-40, 18-40. М ул ьт 
сборник №  40 —  10-30.

«ПИОНЕР»
« Ф и и и ст  — Я сн ы й  Сокол» — 

9. 10-40. 12-20, 14, 15-30. «И ван 
Васи л ье ви ч  м еняет проф ессию » 
—  17, 19-30, 21-30.

«СИБИРЯК»
М ультсбо рни к Ni 5 9-20.

«Мои дорогие» —  11, 12-40,
14-20. 16. 17-40, 19-20, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

■ М ультсбо рни к Ns 3 —  10-30. 
15. «А ли са  здесь больш е не 
ж и вет»  — 17, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И рония , су д ьб ы , или с лег
ким  паром» (две серия) — 15, 
18, 31.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Тучи  над Борском » — 15. 
♦ Мой милый Робинзон» _
17-ю, 19, 21.

T S
С РЕД А , 3 ноября 

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

9.16. Цв. «Дни Турбиных*. 
"З-я серия. 10.30. А. Гайдар. 
«Военная тайна». 11.00. . Цв.

ЙРКУТЯНЕ-ШЙЧДМ
4

Закончена , разработка 
технического проекта эвто- 
маткз^*роаанной системы 
управления Асииовским 
лесопромышленным ком> 
плексом, Проектирова++ием 
3jOH системы занимались 
специалисты иркутского 
института механизации и 
энергетики лесной про
мышленности. В систему 
будет включена электрои- 
но-вычиспительная машина 
третьего поколения, а для 
управления технологиче
скими процессами будут 
использованы вычислитель
ные машины также третье
го поколения, сопряжен
ные с телемеханическими 
устройствами.

Это позволит централизо
вать все управление пред
приятием, быстро находить 
оптимальные технологи
ческие процессы. Экономи
сты подсчитали, что эффект 
от внедрения АСУ составит 
около миллиона рублей. 
Срок окупаемости системы 

чуть больше двух лет.
А. АНКИН.

ПО РЕКОМЕНДАЦИИ 
У Ч Е Н Ы Х

Сотруд ники с ибирско го 
научно - исследовательско
го института кормов ведут 
исследования в совхозе 
«Тогурский» по приготов
лению калорийного питания 
из естественных и сеяных 
растений для животных. 
Получение высококачест
венного сенажа здесь было 
затруднено там, что мест
ные травы обладают боль
шой влажностью. Сотруд
ники института применили 
ряд химических концентра
тов и бактериальную за
кваску. Ведутся микробио
логические и биохимиче
ские исследования, чтобы 
найти оптимальные дозы 
этих препаратов для при
готовления кормов.

А. ОРЛОВ.

Г А С Т Р О Л И  
НАРОДНОГО ТЕАТРА

Двадцать восемь лет су
ществует драматический 
театр при Томском Доме 
ученых. Новый сезон само
деятельные гртисты начали 
выступлением перед сту
дентами института автома
тизированных систем уп
равления и радиоэлектро
ники, перед читателями об
ластной библиотеки.

К 60-летию Октября дра
матический коллектив на
чинает готовить спектакль 
по произведениям лауреата 
Ленинской премии Чингиза 
Айтматова. В творческих 
планах театра — пьеса ве
ликого сына Испании Гар
сия Лорки «Кровавая свадь
ба». Народность этого про
изведения, глубокая соци
альность' и вьгеокая поэзия 
стали определяющими при 
выборе пьесы для поста
новки. Спектакль будет 
посвящен светлой памяти 
Гарсия Лорки, сорок лет 
назад погибшего от пули 
фашистских убийц.

С. ЛЬВОВА.

СПОРТ I СПОР'ГI С щ а д и

П Р О И Г Р Ы В А Е Т  Л И Д Е Р ...
До победы, кажется, оста

лось чуть-путь. Еще одно 
усилие... Но спортивные со
ревнования и захватывают 
своими неожиданностями. 
Лидер терпит поражение на 
финише турнира. Как это 
часто бывает!

В футбольном чемпионате 
страны московские торпе
довцы, как говорят, — «без 
пяти минут победители». Но 
именно в последних играх 
лидеру очки достаются осо
бенно трудно. В субботу тор
педовцы играли в Днепро
петровске весьма энергично, 
но победил «Днепр» — 1:0. К 
счастью для торпедовцев, 
проиграли в этот день и их 
ближайшие преследователи 
— московские динамовцы— 
во Львове футболистам 
«Карпат» со счетом 0:2.

Командам в чемпионате 
осталось провести по два 
матча. Сейчас, сохраняя са
мые высокие шансы на 
победу, торпедовцы Москвы 
имеют 18 очков. На медали 
прежде всего претендуют 
также «Карпаты» — 16 оч
ков, динамовцы Москвы и 
Тбилиси — по 15, ЦСКА и 
«Динамо» (Киев) — по 14 
очков.

Как известно, право вы
ступать в будущем году в 
высшей лите завоевали 
«Кайрат» (Алма-Ата) и 
«Нефтчи» (Баку). А  какие 
две команды, уступив им 
места, покинут группу оиль-. 
нейших? Сейчас турнирную 
таблицу чемпионата за
мыкают динамовцы Минска, 
набравшие 8 очков. «Шах
тер», «Крылья Советов» и 
«Заря» имеют по 12 очков, 
«Спартак», «Днепр» и «Ара
рат» — по 11.

Эти команды могут «спа
сти» только победы. Так, по
сле субботнего тура сразу 
поднялись вверх «Шахтер», 
поудивший динамовцев 
Минска и «Заря», выиграв
шая у «Спартака».

Впервые за всю сорока
летнюю историю чемпиона
тов оказались в опасной зо
не спартаковцы Москвы. Кто 
виноват? Конечно, сами 
спартаковцы. Команда девя
тикратных чемпионов СССР 
проиграла в октябре три 
матча подряд. Теперь после 
«Шахтера» спартаковца.м 
придется встретиться в Кие
ве с местными динамовца
ми, безусловно, усилившими 
сейчас игру.

Футбольный' чемпионат 
завершается в дождливую, 
морозную погоду, порой при 
снегопаде: наступает зимний 
спортивный сезон. 30 октяб
ря первыми в стране про
ложили соревновательную 
лыжню спортсмены ’ Яку
тии, первые соревнования 
конькобежцев состоялись на 
Медео. С первой крупной 
победой можно поздравить 
наших фигуристов. Москви
чи Наталья Линичук и Ген
надий Карпоносов выиграли 
в Оттаве на турнире «Ка
надские коньки» состязания 
танцевальных пар. Они на
брали 99,40 балла, на 0,40 
балла опередив англичан 
Жаннет Томпсон и 'Уоррена 
Максуэлла. В это.м традици
онном турнире выступили 
спортсмены 12 стран.

Наши лидеры среди тан
цевальных пар Людмила 
Пахомова и Александр Гор
шков собираются прекра
тить выступать в соревнова
ниях, так что Линичук и 
Карпоносову, экс-чемпио
нам мира И. Моисеевой . и 
А. Миненкову придется то
гда возглавить команду на
ших танцоров, «задающих

СПОРТ
сейчас тон» на международ
ной арене.

...В Узбекистане еще дер
жатся теплые дни, и прежде 
всего поэтому Ташкент был 
избран местом самых массо
вых соревновайий — всесо
юзного чемпионата по .мно
гоборью ГТО.

Миллионы спортсменов 
претендовали на выстуйле- 
ние , в столице Узбекиста
на, и это право завоевали 
сильнейшие. Среди новых 
чемпионов страны — Ирина 
Ерошина из Баку и Глеб 
Григорьев из Ташкента, 
харьковчанка Елена Шаба
лина и Игорь Соболевский 
из Душан^, ленргаградка 
Марина Морозова и Алек
сандр Калинин из Куйбьяпе- 
ва.

Спортсмены показывали 
высокие результаты.

Например, 35-летняя На
талья Быкова из Ярославля, 
выступавшая в пятой возра
стной группе, набрала 225 
очков. В каждом виде мно
гоборья она набирала мак
симум — 45 очков.

Награды чемпионам вру
чил дважды Герой Совет
ского Союза, летчик-космо
навт А. А. Леонов, возглав
лявший главную судейскую 
коллегию.

А. НИКОЛАЕВ.
(ТАСС).

П А Р И Ж , 1 ноября. (Корр. 
ТАСС). « Ре ш е н и я , которы е при
н яты  на наш ем , к а к  мы  его 
н азы ваем , полугодовом кон 
грессе, им ею т важ ное  зн аче 
ние к а к  для х о ккея  сегодня
ш него, та к  и для х о ккея  б у 
дущ его, — сказал  президент 
М еждународной лиги х оккея  
на льд у  (Л И Х Г) Гю нтер  Сабец- 
ки из Ф Р Г .  —  М ы назначи ли  
судей для чем пионатов мира 
во всех группах , внесли , на 
первы й  взгляд , небольш ие, но 
о чен ь  сер ьезн ы е  изм енения в 
р асписание  тур нир о в. На сове 
те был обсуж ден  вопрос % б  ор
ганизации  р о зы гр ы ш а  Кубна 
мира и м еж кон тинентального  
троф ея».

В сп иске  арбитров чем пио 
ната мира в Вене — пятнад 
цать судей. Конгресс- реш ил, 
что  о тны не тур нир  будет про
ходить по более прогрессив* 
ной систем е «трех судей» — 
главного и д вух  «ли нейны х». В

ХОККЕЙ СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
П ар иж е было реш ено, что сем ь 
чело век  над енут черно-белые 
сви тера с кр асн ы м и  н ар ук ав 
никам и , а во сем ь  будут их а с 
си стентам и . Среди «гл авн ы х* 
назван  и наш  арбитр  Виктор  
Домбровский .

О рганизаторы  Венского  чем 
пионата мира привезли  на 
конгресс п л акаты  с эмблемой 
апр ельско го  тур нир а  — в квад 
рате н ар исованы  кл ю ш ка  с 
д вум я  кр асн ы м и  и белой поло
сами — цвета австр ийского  
ф лага — и ш айба, на которой 
вы гр авир овано : «77». Сейчас
у ж е  проданы четы р е  ты сяч и  
дорогих абонем ентов на вес 
игры тур нир а.

О рганизаторы  , чем пионата 
представили  календ арь игр. 
Для наш ей команды  он будет

вы гл яд еть  так : 21 апреля —
С С С Р — Ф Р Г ,  22 — С С С Р —
Фи-нлякдия, 24 — С С С Р  — К а 
нада, 25 — С С С Р  — Р у м ы н и я , 
28 — С С С Р — Ч С С Р , 30 —
С С С Р — С Ш А , 2 мая — С ССР — 
Ш вец ия .

Х о кк е и сты  Кан ад ы  и Чехо 
словаки и  б уд ут игр ать  друг с 
другом  26 апреля .

На конгресс приехала боль
ш ая  делегация стр ан ы  «Клен о 
вого ли ста» . Вот что  предлож и
ли канад цы ; с 1977 года про
водить р о зы гр ы ш  К уб ка  мира 
для кл уб н ы х  команд. Его дол
ж н ы  о сп ар и вать  обладатель 
К уб ка  европейских  чем пио 
нов и облад атель К уб ка  С тэн 
ли.

М е ж ко н ти н ен тал ьн ы й  трофей 
д остается победителю  матчей

м еж д у ф иналистом  р о зы гр ы 
ш а К уб ка  европейских  чем пио 
нов и си льнейш ей  командой 
ВХ А . Эти призы  предлагаю т 
р а зы гр ать  осенью  1977 года в 
сер иях  из восьм и  встреч  — 
четы р е  в Северной А м ерике и 
четы ре  в Европе.

— Х о ккей  с к а ж д ы м , днем 
стан о ви тся  все популярнее, и 
наш а «сем.ья» растет, — с к а 
зал ^ б е ц к и .  — М ожет ли кто- 
нибуд ь из европейцев пред
стави ть  себе лед в А встралии ? 
А м еж д у тем там  уж е  создана 
сво я  х оккей н ая  ф едерация, и 
она у ч а с т в у е т  в наш ей работе. 
Особым успехом  стали  поль
зо ва ться  м еж д ународны е м ат
чи, и мы получили  н есколько  
интересны х  предложений.

Ф У Т Б О Л Ь Н О Е  О Б О З Р Е Н И Е

У Р О К И

С Е З О Н А
Закончился футбольный 

сезон в 5-й зоне второй лиги 
класса «А », где выступала 
томская команда «Торпедо». 
Он прошел под флагом 
свердловского «Уралмаша». 
Уступив лидерство в самом 
начале сезона, свердловские 
футболисты потом прочно 
завладели инициативой и к 
концу сезона шли к финишу 
в одиночестве, оторвавшись 
от ближайшего преследова
теля на три очка. Лишь 
барнаульские дина.човцы на 
первых порах пытались кон
курировать с лидером. Они 
к концу первого круга 
шли плечо к плечу с ураль
цами. У тех и у других 
было по 24 очка, и лишь 
лучшая разность забитых и 

' пропущенны.х мячей вывела 
вперед «Уралмаш». Но вто
рой круг все расставил по 
своим местам. «Динамо», не 
выдержав гонки, стало да
вать сбои. Команда, доба
вив в свой актив 19 очков, 
практически вышла из борь
бы за первенство и оказа
лась лишь третьей. «Урал
маш» прошел второй круг 
лучше и получил право бо
роться за право выхода в 
первую лигу.

Добрых слов заслужива
ют • дальневосточные коман
ды. Вот уже который год

они показывают игру тем- 
гшраментную, агрессив
ную и вдумчивую. А . в ны
нешнем сезоне три из них 
— хабаровский СКА, благо
вещенский «Амур» и влади
востокский «Луч»—вошли в 
первую пятерку. Причё.м 
армейцы Хабаровска второй 
круг прошли лучше всех 
команд. Они набрали. 26 оч
ков. Это дало им возмож
ность занять второе место в 
зоне.

Турнир еще раз подтвер
дил старую истину: в футбо
ле побеждает тот, кто дела
ет ставку на нападение. Ду
ша футбола — в атаке. 
Больше всех голов забили в 
зоне спортсмены «Уралма
ша» — 73. Они и пропустили 
меньше — 26 мячей. Так что 
у них абсолютно лучшие 
показатели.

А  что же наши земляки— 
футболисты томского «Тор
педо»? Впервые за всю ис
торию, выступления команд 
MacreikiB торпедовцы заняли 
последнее место в турнире. 
Томичи больше всех пропу
стили — 61 мяч, а забили 
всего 23 мяча. Неожидан
ность это или закономер
ное явление? , Следует 
ли команду ругать или

нужно отнестись к ней сни
сходительно? Чтобы от
ветить на эти вопросы, нуж
но вспомнить начало ны
нешнего сезона. Все в 
команде вдруг стало новым: 
игроки, тренеры... Случа
лось и раньше: приезжал
новый наставник, привозил 
с собой половину, а то и 
больше игроков, говорилось, 
что костяк коллектива ос
тался прежним, и все шло в 
зависимости от того, кто и 
кого привозил. Такая прак
тика считалась нор.мой. В 
начале нынешнего сезона 
все стало по-другому. Была 
сделана ставка на местные 
кадры, назначены свои тре
неры. Восемь игроков основ
ного состава покинули кол
лектив. Предстояло по сути 
заново скомплектовать
команду. В об1цем-то всем 
уже тогда было ясно, что 
наш горюд не готов для это
го. Сезон подтвердил это.

В таких условиях канди
датура Г. М. Ращупкина на 
роль, старшего тренера была 
самой удачной. Он хорошо 
знает клубный футбол, мо
лодых игроков, выпускни
ков группы подготовки при 
команде мастеров. Он сделал 
все, что мог. Старший тре
нер отобрал, просмотрел, 
проверил в тренировках де
сятки кандидатов. В самом 
начале сезона на страницах 
«Красного знамени» он че 
раз заявлял о том, что при 
таком составе трудно рас
считывать на стабильную, 
грамотную игру, а поэто.му 
нужно оценивать возмож
ности команды весьма и

весьма скромно. Сезон под
твердил справедливость этих 
слов. Недостаток мастерства, 
отсутствие футбольной гра
мотности пришлось воспол
нять старанием, организа
цией, дисциплиной"и воле
выми качествами спортсме
нов. На первых порах это 
ппиносило свои плоды. Пер
вый круг «Торпедо» закон
чило на 11-м месте. Такой 

■ результат можно было счи
тать успехом. Но долго так 
не могло продолжаться. Об
щая неподготовленность мо
лодых игроков к большим 
нагрузкам в течение дли
тельного времени в конце 
концов сказалась. Пришла 
Усталость. Такие спортсме
ны, как И. Гимро, В..Солов
цов, А. Горин, А. Скорохо
дов, А. Милкин. В. Помещи
ков, и другие не выдержали 
напряжения.

Не оказались достаточно 
подготовленными и опытные 
игроки, такие, как В. Паши- 
нин, Л. Козырев, В. Букач, 
Ю. Медников. Травма выве
ла из строя В. Куца. Про
ведший хорошо почти весь , 
сезон В. Бородин не смог 
его закончить, а равноцен
ного вратаря в команде не 
было. Отсюда начисто про
игранная с крупным счетом 
концовка и общий результат. 
Возможно, были и какие-то 
субъективные факторы, по
мешавшие команде в^гсту- 
пить успешнее, но это всего 
лишь детали. Главное же — 
сезон продемонстрировал 
слабость футбола в нашей 
области, показателем чего и 
было выступление команды 
«Торпедо».

Я. ВОЛОДИН.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

«Песни о Родине». 11.30. Цв. 
«В казкдо.м рисунке солнцу». 
11.45. Цв. Филь.м—детям. «Ле^о 
Сахата». Премьера телевизи
онного художественного филь
ма. («Туркменфильм», по зака
зу Гостелерадио. 1976 г.).

С 12.50 до 1,4.55 —• перерыв.
14.55. Репортаж из Централь

ного музея революции. 15.^. 
Цв. «Народное творчество». Те
леобозрение. 16.10. Цв. Песни 
о Родине. 16.40. Цв. «Сотворить 
гармонию». Научно-популяр-’ 
ный филь.м. 17.00. «Время». 
17.Э0. Цв. «Творчество народов 
мира». 18.00. «Великий Ок
тябрь и современность».

ТО М СК
18.30. Новости. 18.40. Му

зыкальный антракт. 18.45. «За
каливание школьников». Науч
но-популярный филь.м. 18.55. 
«Вестник ЦНТН». О новом в 
скоростно-м шлнфо-вашш рас
сказывают профессора .СФТН 
Г. Д. Полосаткин и В. Н. Каще
ев. 19.20. ■ П. И. Чайковский.
Первый концерт для фортепья
но с оркестром. Исполнители 
-р лауреат международных 
конкурсов А. Севидов и сим
фонический офкесгр , Томской 
областной филармонии.

М О С КВА
20.00. Новости. 20.15. Цв. «В 

ваше.м доме». Музыкальная 
программа. 20.50. Репортаж из 
Цетрального музея ]>еволю- 
шта. 21.20. Цв. Д. Кабалевский. 
Концерт для в.иолончели с ор
кестром № 1. Исполнители — 
Д. Крегер (США) и симфониче
ский оркестр Словацкой фи- 
ла-рмонин. 31.45. Цв. «Дни Тур
биных». 3-я серия. 23.00. «Вре
мя». 23.30— O’!.is . Кубок евро
пейских чемпионов по футбо
лу. ПАОК (ГрЬцня) — «Динамо»

(Киев). Трансляция из 'Грации. 
В перерыве — тираж Спортло
то.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М СК

1 .̂30. «Художники вокруг 
нас». Документальный филь.м. 
19.50. «Томску — высокую 
дисциплину труда и быта». 
20.05. «Девушки всей земли». 
Документальный фил'ьм. 20,25. 
«Шел солдат». Кинопоэма. 
(ЦСД<*. 1975 г.). 21.55—22.05.
Новости.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает, на 
постоянную работу в Том
ское монтажное управлен'ле 
треста Сибнефтехиммон- 
таж: газоэлектросварщиков
4—6-го разрядов, слесарей- 
монтажников. Одиноким 
предоставляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, пя. 
Ленина, 151-а, в бюро', по 
трудоустройству.

'Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
работу в управление снаб
жения и сбыта: кладовщи
ков, диспетчера, экспедито
ров, грузчиков, крановщика 
железнодорожного крана, ра
бочих на склад, вo^^итcлcй 

. электропогрузчиков.
Обращаться: г. Томск, пр. 

Ленина, 151-а, в городское 
бюро по трудоустройству.

4 ноября Концертный зал филармонии
СИМ«1>ОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ 

(по абонементу К« 3 для учащейся молодежи).
«МУЗЫКА ДЛЯ СТРУННЫХ ИНСТРУМЕНТОВ»

в программе: Шуберт, Сарасате, Шостакович, Чайков
ский, Димитреск^, Прокофьев, Григ и др.

Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солисты: С. Зел'енкин, П. Чеботов, М. Погодаев, В. Мак

симов, В. Феленчак, М. Дьячкова, ученица музыкальной 
школы № 2 Лариса Прокопенко.

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются.

Администрация и мест
ный комитет телеграфно- 
телефонной станции с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти инженера 
цеха

Х И Л Ь К Е В И Ч  
Н ины  А леисанд ровны ,

последовавшей- 2 ноября 
после тяжелой болезни, и 
выражают соболезнование 
родным и близким покой
ной.

ВНИМАНИЮ КИНОЗРИТЕЛЕЙ!
Впервые в г. Томске 3 ноября в кинотеатре иМ. М. Горького 

проводится «день кино».
В этот день состоятся рекламно-инфармационйые сеансы 

лучших новых художественных фильмов ноябрьского репер
туара: '

«Сын председателя» («Беларусьфильм»). Сеансы; 8-35, 
10-30.

«Король в Нью-Йорке» (Англия, с участием Чарльза Чап
лина). Сеансы: 16-15, 22-00.

«Трын-трава» («Мосфильм»). Сеансы: 18-10, 20-05
«Конформист» (Италия). Сеансы: 12-25, 14-20.
Билеты продаются в кассе предварительной продажи би- 

лотов.
ПРИГЛАШАЕМ НА «ДЕНЬ КИНО».

Коллектив управления 
местной промышленности 
извещает о смерти старей
шего работника управления, 
члена КПСС с 1925 года

Н А З А Р О В А  
Петра ПавлО'В'Ича

и выражает глубокое робо- 
лезнова.ние родным и близ
ким ,покойного.

Вынос тела — 3 ноября, в 
14 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, пер. Ост
равского, 23).

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Текели Казахской ССР

(на 2-м этаже) на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 61, кв. 8.

Производственное управ
ление сельского хозяйства 
Томского облисполкома вы
ражает соболезноватше по 
поводу смерти заведующего 
Асиновской «тьносемстаунцн- 
ей, члена КПСС

ХО ХЛ О ВА
Сергея И вановича .

.1 Р^Ланции; 634050, Томск, ГСП ,  ̂ пр. нм. Ф р ун зе , 103. Телеф оны : приемной редактора — 4-74-35, зам естителей  редактора — 4-77-52, 4-71-35, о твет, секр етар я  — 4-72-34, секретариата  —
с*?’ 4-74-48, отдела партийной ж изни  — ' 4-80-52, 4-70-34, отдела пропаганды  —  4-80-95, пром ы ш ленности  — 4-46-76, 4-40*48, отдела неф тегеологии, стр о и тел ьства  и транспорта  — 4-51-83,

1 в ? е ? ’ сельского  х озяйства  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н ауки  и уче б н ы х  заведений —  4-33-63, 4-74-48, отдела инф ормации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского  стро ительства  и бы та  —
4-81-61, 4-77-31, отдела писем 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела иллю страц ий  — 4-71-39, зав . х озяйством  и отдела о б ъ явл е н и й  — 4-77-62, областной ж ур н ал и стск о й  организации  — 4-20-91,
д еж урн ого  — 2-05-88. «  »
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